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Claudia Bejarano, presiden-
ta de la multinacional Cerrejón, 
ha sido distinguida como una 
de las “100 Global Inspirational 
Women in Mining” (WIM100) 
en la edición 2024. 

Este reconocimiento, otor-
gado por Women in Mining 
UK, destaca a mujeres que han 
realizado contribuciones sig-
nificativas y transformadoras 
en la industria minera a nivel 
mundial.

Con más de 30 años de ex-
periencia en el sector, Bejarano 
ha sido una defensora de la mi-
nería responsable e inclusiva. 

Su liderazgo ha sido fun-

damental para promover prác-
ticas sostenibles y fomentar la 
diversidad dentro de la organi-
zación.

La multinacional Cerrejón 
expresó su satisfacción por este 
logro a través de sus redes so-
ciales: “Nos llena de orgullo po-
der contarte que nuestra presi-
denta, Claudia Bejarano, ha sido 
reconocida como una de las 100 
Global Inspirational Women in 
Mining WIM100 en 2024. Este 
logro refleja su dedicación, vi-
sión y liderazgo con una minería 
responsable e inclusiva”.

El WIM100 es una publica-
ción bienal que celebra el ta-

lento femenino en la minería, 
resaltando a aquellas mujeres 
que han ido más allá en sus 
contribuciones y que sirven 
como modelos a seguir para las 
futuras generaciones. 

La edición 2024 fue lanzada 
oficialmente este 25 de noviem-
bre, coincidiendo con el Día In-
ternacional de la Eliminación 
de la Violencia contra la Mujer.

Este reconocimiento a Clau-
dia Bejarano destaca su trayec-
toria profesional, y también la 
importancia de su liderazgo en 
la promoción de una industria 
minera más equitativa y soste-
nible.

Con el objetivo de 
abordar las situacio-
nes relacionadas con 
el transporte escolar, 

nombramientos de directivos, 
nomina de docentes e infraes-
tructura en los centros etnoe-
ducativos, la senadora Martha 
Peralta Epieyú lideró en el mu-
nicipio de Albania una mesa de 
trabajo con altos funcionarios 
del Gobierno Nacional y Depar-
tamental.

En el encuentro realizado 
en la institución etnoeduca-
tiva internado rural Akuaipa, 
participaron delegados del Mi-
nisterio de Educación, Interior 
y Transporte; de la Secretaría 
de Educación, Asuntos Indíge-
nas y la Dirección de Tránsito 
y Transporte departamental, 
así como la alcaldesa del mu-
nicipio de Albania, Nera Robles 
Bonivento; y autoridades tra-
dicionales indígenas de la alta, 
media y baja guajira.

Peticiones de las
autoridades

• Contratación del trans-
porte escolar a tiempo y com-
pleto

• Flexibilidad en la exi-

gencia de los vehículos
• Autonomía para esco-

ger a los operadores
• Voluntad y disposición 

del ente departamental y loca-
les ante cada proceso

Sobre el particular, la con-
gresista Peralta Epieyú enfatizó 

que: "de manera articulada es 
que podemos trabajar para que 
este servicio sea operado bajo la 
autonomía del pueblo indígena 
wayuu, así como viene ocurrien-
do con el PAE. Necesitamos la 
voluntad de todos, principal-
mente del gobierno departamen-
tal que debería estar aquí hoy y 
no está".

Cabe resaltar que, el servi-
cio de transporte escolar cons-
tituye una condición necesaria 
y concreta para garantizar el 
acceso al derecho fundamental 
de la educación de niños, niñas, 
adolescentes y jóvenes -NNAJ-, 
más aún cuando existen con-
diciones geográficas que difi-
cultan su movilidad, como es 
el caso de los estudiantes que 
viven en zonas rurales o apar-
tadas de las sedes educativas.

En ese sentido, el delegado 
de MinInterior, Cesar Fandiño 
expresó su disposición de ajus-
tar los tiempos junto a Min-
Transportes para que los tres 
servicios fundamentales del 
sector comiencen juntos y ter-
minen juntos: "no tiene sentido 
que el PAE comience en enero 
y el transporte escolar en abril, 
todo debe iniciar al tiempo", ma-

nifestó.
Entretanto, es preciso men-

cionar que, a la gobernación 
de La Guajira le corresponde 
los municipios no certificados, 
cuya contratación depende di-
rectamente de esa entidad te-
rritorial, que son La Jagua del 
Pilar, Urumita, Villanueva, El 
Molino, San Juan del Cesar, 
Distracción, Fonseca, Barran-
cas, Hato Nuevo, Albania, Di-
bulla y Manaure. Mientras que 
Riohacha, Maicao y Uribia tie-
nen autonomía para contratar, 
pero muchas veces hay atrasos 
por falta de gestión.

Acuerdos
• La senadora Martha 

Peralta solicitó una mesa de 
trabajo con el ministro de Edu-
cación y el ministro de Trans-
porte.

• Habrá una nueva reu-
nión el próximo 05 de diciem-
bre para revisar cómo va el alis-
tamiento para estos servicios 
en el 2025.

• Convocar una nueva 
mesa de trabajo con presencia 
de los alcaldes, el gobernador 
de La Guajira y la Secretaría de 
Educación Departamental.

Otorgado por Women in Mining UK
Claudia Bejarano, presidenta de Cerrejón, reconocida entre 
las 100 Mujeres Inspiradoras en la Minería Global 2024

Con presencia de altos funcionarios, la senadora Martha
Peralta propone acciones para potenciar transporte escolar 
en La Guajira
En el encuentro se buscó la ruta que permita darle autonomía al pueblo wayuu para operar este indis-
pensable servicio.

Claudia Bejarano, presidenta de la multinacional Cerrejón.

Martha Peralta Epieyú, senadora guajira.
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La Secretaría de Gobierno 
y la Dirección de Gestión del 
Riesgo han presentado un in-
forme detallado ante la Asam-
blea Departamental sobre las 
acciones que la administración 
ha implementado, bajo las di-
rectrices del gobernador Jairo 
Aguilar, en respuesta a la ola 
invernal que afecta al territo-
rio. 

Este informe resalta las me-

didas adoptadas para proteger 
a las comunidades, mitigar los 
riesgos y garantizar la seguri-
dad de todos los guajiros.

El gobernador Jairo Aguilar 
Deluque ha estado al frente de 
esta situación, coordinando es-
fuerzos y recursos para atender 
las afectaciones y asegurar una 
respuesta efectiva ante esta 
emergencia a través de la Mi-
sión Humanitaria Akalii>ja. 

Durante la sesión, también 
participaron coordinadores de 
las alcaldías de San Juan de Ce-
sar y La Jagua del Pilar, quie-
nes presentaron sus acciones 
sobre las acciones emprendidas 
para combatir las afectaciones 
provocadas por el invierno.

La directora de Gestión del 
Riesgo del departamento, Yisa-
reth Sailth Pana, expresó que 
“desde la dirección se seguirán 
avanzando en todas las accio-
nes pertinentes para brindar las 
ayudas necesarias a las pobla-
ciones afectadas. Nuestro com-
promiso es garantizar el bienes-
tar y la seguridad”.

La administración departa-
mental, reafirmó el compromi-
so con cada uno de los guaji-
ros. “Continuaremos trabajando 
incansablemente para enfrentar 
esta emergencia y asegurar que 
todas las comunidades reciban 
el apoyo necesario”, enfatizó.

Este martes, 26 de noviembre, está de 
cumpleaños la destacada profesional guaji-
ra Ivette Pinedo Pavón, actual directora de 
Gestión Empresarial del distrito de Rioha-
cha. 

Su labor como funcionaria de la Alcal-
día ha sido clave en el desarrollo y forta-
lecimiento empresarial de la capital de La 
Guajira, destacándose por su compromiso y 
dedicación.

En esta fecha especial, Ivette es felicita-
da con cariño por su esposo Yeisser Díaz, su 
hijo Oscar Felipe Barros Pinedo, sus familia-
res, amigos y compañeros de trabajo, quie-

nes reconocen en ella una mujer profesio-
nal, entregada y con una visión que inspira 
a quienes la rodean.

Desde esta casa periodística, Guajira 
News, nos unimos a las muestras de afecto, 
deseándole un día lleno de alegría, bienes-
tar y prosperidad. Que este nuevo año de 
vida esté cargado de éxitos personales y 
profesionales, y que su gestión siga siendo 
una pieza fundamental en el progreso de 
Riohacha, ciudad que lidera con orgullo 
desde su posición. 

¡Feliz cumpleaños, Ivette!

Con el firme compromiso de 
estar presente en los momentos 
más difíciles de las comunida-
des, la Administración Distrital, 
liderada por el alcalde Genaro 
David Redondo Choles, realizó 
una jornada de entrega de ayu-
das humanitarias a las familias 
afectadas por la ola invernal en 
diferentes sectores del distrito. 

En esta ocasión, los barrios 
La Cosecha y Caribe fueron el 
foco principal de la interven-
ción, donde se brindó apoyo a 
decenas de hogares en situa-
ción de vulnerabilidad.

Estas acciones buscan ali-

viar las condiciones de los 
habitantes afectados por las 
intensas lluvias y ratificar el 
compromiso de la administra-
ción con el bienestar de la co-
munidad.

El alcalde expresó su solida-
ridad con las familias afectadas 
y destacó el papel de estas in-
tervenciones en la reconstruc-
ción de esperanza. 

“Este es un momento de soli-
daridad, este es un momento de 
convivencia. Riohacha nos nece-
sita a todos, en estos momentos 
estamos aquí, acabamos de lle-
gar de La Cosecha, vamos a ir a 

otros barrios, pero la idea es que 
ustedes sientan esa presencia de 
la administración, sientan esta 
presencia de su alcalde”, advir-
tió el mandatario.

La administración distrital 
continuará desplegando esfuer-
zos para atender a las comuni-
dades vulnerables del distrito 
y gestionar soluciones soste-
nibles frente a las consecuen-
cias de la temporada invernal. 
Este esfuerzo conjunto busca 
no solo mitigar las necesidades 
inmediatas, sino también avan-
zar hacia una Riohacha más 
resiliente.

“Nuestro compromiso es garantizar el bienestar y la seguridad”: Yisareth Pana González

“Este es un momento de solidaridad, este es un momento de convivencia”: Genaro Redondo

Gobernación presentó informe ante la Asamblea departamental 
sobre acciones implementadas para enfrentar la ola invernal

Cumpleaños de Ivette Pinedo Pavón

Alcalde de Riohacha entregó ayudas humanitarias a los 
habitantes de los barrios La Cosecha y Caribe

Yisareth Pana González, Directora operativa de la UDGRD de La Guajira.
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EL CONGRESITO

-
Se trata de Olimpo Núñez de Armas 

quien en sesión plenaria le pidió al 

director de la UNGRD, Carlos Carri-

llo, ponerle la mayor atención a la 

problemática que está representan-

do la ola invernal con inundaciones 

en los barrios de las diferentes ciu-

dades de esta región del país, espe-

cialmente en el Distrito de Riohacha. 

Sin desconocer la difícil situación 

que se vive en la Alta Guajira, juris-

dicción del municipio de Uribia.

También pidió un trabajo coordina-

do entre la UNGRD y las oficinas de 

Atención y Prevención de Desastres 

de la Gobernación de La Guajira y 

del Distrito de Riohacha.

Se recuerda que Olimpo Núñez de 

Armas, en estos momentos también 

está aspirando a la presidencia de 

la Asamblea Departamental de La 

Guajira.

¡Y no se moleste Compadrito, el de 

las tira
s cómicas, porque las cosas 

hay que tomarlas por el lado ama-

ble!

Es posible que se puedan 
ampliar por varios días las 
actuales sesiones ordinarias 
del Concejo del Distrito de 
Riohacha

La coalición minoritaria 
del Concejo del Distrito 
de Riohacha, no votaría
en sesión plenaria el
proyecto de presupuesto 
de 2025

No es cierto que la obra 
de construcción del nuevo 
puente sobre el Riito, fue 
recibida por el DPS,
Regional Guajira

4Riohacha, La Guajira POLÍTICA

Este proyecto estaba previs-
to para ser aprobado en el día 
de ayer en primer debate, por 
parte de la Comisión de Hacien-
da. Para luego ser discutido y 
aprobado en sesión plenaria. 
Teniendo en cuenta que la coa-
lición mayoritaria está confor-
mada por 10 concejales. Y la 
minoritaria está conformada 
por 7 concejales.
Esta Información se desprende 
de una fuente de alta fidelidad.
¡Habrá que esperar!

Como se ha especulado en algunos 
círculos de esta ciudad capital.
Quien desmiente esta información 
es precisamente la directora regio-
nal del DPS, Karen Gómez Ávila.
Se precisa que esta importante obra 
se encuentra bastante avanzada. Sus 
entradas y salidas están quedando 
como una belleza y la señalización 
para el doble carril ya se logró.
También se anota que esta obra una 
vez recibida por parte del DPS y la 
Alcaldía con el visto bueno de la in-
terventoría podría ser inaugurada 
antes de que finalice el presente año.
¡Y que no se me moleste la "DAMI-
TA DE LAS CAMELIAS"; la de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que 
tomarlas por el lado amable!

La Universidad de La Guaji-
ra recibió registro calificado del 
Ministerio de Educación Nacio-
nal para la especialización de 
Gerencia Estratégica.

Este es un importante logro 
obtenido por la Alma Máter en 
cabeza de su rector Carlos Ar-
turo Robles Julio.

“Nuevamente lo hicimos. Nos 
enorgullece anunciar la aproba-
ción del registro calificado para 
la especialización en Gerencia 
Estratégica, otorgado por el 
Ministerio de Educación Nacio-
nal mediante la Resolución N.° 

022265 del 21 de noviembre 
de 2024”, afirmó la institución 
educativa superior en sus redes 
sociales.

De igual manera, este pos-
grado, es ofrecido en modali-
dad presencial en Riohacha, 
tiene una duración de dos se-
mestres, 27 créditos académi-
cos y una admisión inicial de 
35 estudiantes para el 2025-I.

Con este logro, la Universi-

dad de La Guajira reafirma su 
compromiso con la excelencia 
académica y la formación de 
líderes estratégicos que con-
tribuyan al desarrollo de la re-
gión y del país.

Cabe recordar que en pasa-
dos días el Ministerio de Edu-
cación Nacional otorgó por un 
periodo de seis años la Acredi-
tación Institucional en Alta Ca-
lidad para la Alma Máter.

Mediante la Resolución N.° 022265 del 21 de noviembre de 2024

Ministerio de Educación aprobó registro calificado para 
la especialización de Gerencia Estratégica de Uniguajira

Martes, 26 de noviembre de 2024

Carlos Arturo Robles Julio, rector de la Universidad de La Guajira.

Porque el alcalde Genaro Redon-
do Choles presentó un proyecto de 
Acuerdo por medio del cual solicita 
facultades para modificar el presu-
puesto de la vigencia fiscal de 2024.
Esto implica modificar algunos ru-
blos que permitan lograr recursos 
financieros para ser invertidos en el 
marco de la ola invernal que azota 
el Distrito de Riohacha. Y por una 
lógica en el marco de la emergencia 
invernal que fue declarada por el 
Burger distrital mediante acto admi-
nistrativo desde hace varios días.
Se recuerda que las actuales sesio-
nes ordinarias terminarían el próxi-
mo 30 de noviembre.
¡Habrá que esperar!
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EL CONGRESITO

-
Finalizaron las reuniones 
con algunas comunidades 
en el municipio de Dibulla

Desde hoy se inician los 
trabajos de iluminación 
del parque Padilla y la 
sede de la Alcaldía de 
RiohachaPor parte de la organización Hidron que 

está realizando un efectivo trabajo que 
tiene que ver con la recuperación del Río 
Jerez. Con el debido liderazgo de profesio-
nales expertos en la materia como Mario 
Ramírez y Ana Patricia Ortíz Moncada. 
Se anota que estas reuniones conducen a la 
Formulación del Plan de Ordenamiento del 
Recurso Hídrico del Río Jerez, en la jurisdic-
ción del municipio de Dibulla.
Y se destaca el irrestricto apoyo por par-
te de la Corporación Autónoma Regional 
de La Guajira, Corpoguajira, en manos de 
Samuel Santander Lanao Robles.
¡Y... listo, Calixto!

Se trata de Olimpo Núñez de Armas 

quien en sesión plenaria le pidió al 

director de la UNGRD, Carlos Carri-
llo, ponerle la mayor atención a la 

problemática que está representan-
do la ola invernal con inundaciones 

en los barrios de las diferentes ciu-
dades de esta región del país, espe-
cialmente en el Distrito de Riohacha. 

Sin desconocer la difícil situación 

que se vive en la Alta Guajira, juris-
dicción del municipio de Uribia.
También pidió un trabajo coordina-
do entre la UNGRD y las oficinas de 

Atención y Prevención de Desastres 

de la Gobernación de La Guajira y 

del Distrito de Riohacha.
Se recuerda que Olimpo Núñez de 

Armas, en estos momentos también 

está aspirando a la presidencia de 

la Asamblea Departamental de La 

Guajira.
¡Y no se moleste Compadrito, el de 

las tiras cómicas, porque las cosas 

hay que tomarlas por el lado ama-
ble!

Un importante evento se realiza 
hoy en la Biblioteca Héctor Salath 
Zuleta

Con recursos propios del gobierno 
distrital y en áreas de que estos dos 
emblemáticos escenarios públicos, 
queden bien engalanados con las lu-
ces navideñas.
Hasta ahora, se desconoce la fecha en 
que el alcalde Genaro Redondo Cho-
les, en verdad, podría inaugurar estas 
tradicionales luces de Navidad en la 
capital del departamento de La Gua-
jira.
¡Y... listo, el Pollo!

Denominado: La Guajira desde la ética y la sosteni-
bilidad. Con la organización del Grupo de Energía de 
Bogotá y su filial Enlaza y el diario El Tiempo. 
Es de señalar que este acto va en consonancia con 
la importancia de la forma como el Proyecto Energé-
tico Colectora fomenta el trabajo sostenible con las 
comunidades de forma ética y sostenible, en esta sec-
ción del país. Los actos se inician a partir de las 2 de 
la tarde. Contará con los siguientes panelistas: John 
Torres, editor del diario El Tiempo y Luz Elena Díaz, 
directora de cumplimiento del Grupo de Energía de 
Bogotá.
¡Y... no se diga más!

Cada 11 minutos una mujer 
muere asesinada en el mundo. 
En el Día Internacional contra 
la Violencia de Género que tie-
ne lugar hoy, 25 de noviembre, 
Naciones Unidas recuerda que, 
ante la alarmante escalada de 
la violencia, urge movilizar a 
toda la sociedad y revitalizar 
la adopción de compromisos y 
medidas concretas. 

En Aqualia Riohacha, en 
alianza con el SENA Guajira, 
se realizó una jornada pedagó-
gica para sensibilizar sobre los 
tipos de violencia de género y 
promover la sanación de las he-
ridas causadas por estos actos.

Este año, bajo el lema “Ante 
la violencia de género, tenlo cla-
ro”, Aqualia anima a los usua-
rios a visibilizar su apoyo su-
biendo fotos con su rostro tras 
un vaso de agua acompañadas 
de un mensaje de solidaridad 
con las víctimas. 

Para participar hay que ac-

ceder al espacio aqualiacontigo.
com y pulsar el botón “Me quie-
ro unir”. Cada fotografía com-
partida sumará kilómetros de 
apoyo a esta causa. El objetivo 
es alcanzar los 40.000 kilóme-

tros, distancia necesaria para 
dar la vuelta al planeta por la 
línea del ecuador y simbolizar 
un gran abrazo a todas las víc-
timas de violencia de género en 
el mundo, que, según datos de 

la ONU, son 736 millones de 
mujeres hasta la fecha. 

Además, la compañía ha co-
laborado de nuevo en la elabo-
ración del 12º informe Violen-
cia de Género y Empleo de la 
Fundación Adecco, para visibi-
lizar la importancia de acercar 
y acompañar a las mujeres víc-
timas en su inclusión laboral. 

Compromiso real 
El desarrollo de estas accio-

nes se enmarca en el compro-

miso de Aqualia con la igual-
dad, materializado en el III 
Plan de Igualdad de Aqualia, 
que promueve medidas y ac-
ciones para conseguir la equi-
dad entre ambos géneros. En 
el Plan la compañía se compro-
mete a garantizar los derechos 
de las víctimas de violencia de 
género recogidos en el Estatuto 
de los Trabajadores y a sensi-
bilizar a la plantilla a través de 
diferentes acciones de comuni-
cación.

Aqualia lanza campaña ‘Frente a la Violencia de Género, 
#TenloClaro’
Aqualia se suma a los actos del Día Internacional Contra la Violencia de Género, que tiene lugar hoy 25 
de noviembre, a través de la Campaña #aqualiaContigo

La compañía invita a los usuarios a compartir en la web aqualiacontigo.com una foto con su rostro tras un vaso de agua acompañada de un mensaje de apoyo 
a las víctimas.
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Hemos oído hablar de las 
salinas de La Guajira, infinidad 
de veces, sobre todo de las de 
Manaure. La información que 
nos llega se refiere casi siem-
pre al espectáculo que repre-
senta verlas contrastando con 
el medio árido donde se ubi-
can, así como la manera más 
atractiva de realizar un viaje 
para conocerlas. Es decir, de su 
importancia turística.

Precisamente por eso, el as-
pecto de las salinas que ocupa 
esta crónica es la historia de 
su explotación, poco conocida 
por todos. La narración sobre 
el origen de la explotación de 
las salinas de La Guajira nos 
proporciona una serie de ele-
mentos de gran importancia 
para la comunidad guajira y 
en particular para los grupos 
indígenas vinculados de una 
manera u otra con esta tarea. 
En ella se hace referencia al in-
tercambio de bienes por la sal 
extraída, trueque que se reali-
zaba en la costa incluso antes 
de la llegada de los españoles. 
Este intercambio se realizaba 
no solo entre los mismos gua-
jiros a nivel local, sino en toda 
la región con otros grupos indí-
genas, entre ellos los Arhuacos 
de la Sierra Nevada.

Desde antes de la llegada de 
los españoles, las salinas de La 
Guajira fueron explotadas por 
los nativos y el laboreo  de la 
sal tenía cierta importancia en 
Bahía Honda y en Manaure. En 
tiempos de la Colonia algunas 
de las salinas marítimas eran 

consideradas propiedad de la 
Corona y otras eran explotadas 
libremente por los particulares.

Ya en 1835 las salinas de 
Santa Marta y Riohacha eran 
arrendadas por el gobierno, 
quien ejercía una labor fisca-
lizadora para el cobro de im-
puestos y la distribución de 
la sal en el país. Una de las 
funciones principales de este 
control era la protección de las 
salinas terrestres de Zipaquirá, 
a las cuales las marítimas le ha-
cían una gran competencia.

En 1862, el general Tomás 
Cipriano de Mosquera dispuso 
que el producto de las salinas 
marítimas de La Guajira se 
destinase “al fomento de la ci-
vilización de los indios”. Las sa-
linas fueron arrendadas a dife-
rentes particulares y entidades 
hasta el año de 1905, cuando 
se entregó al Banco Central la 
administración de las salinas 
marítimas, en virtud de un con-
trato celebrado, por cinco años, 
con el Ministerio de Hacienda. 
En 1910 es el gobierno quien 
administra y explota por su 
cuenta y puede dar en arrenda-
miento a las salinas. En 1913, 
las salinas principales y en ac-
tividad pertenecen a la nación; 
se incluyen en ellas a Manaure 
y Bahía Honda, entre otras.

Entre algunos habitantes de 
Manaure se recuerda a un rio-
hachero, don Luis Cotes, quien 
llegó hacia el año 1922 con el 
propósito de instalarse y, con 
el permiso del gobierno, reali-
zar la explotación de las salinas 
marítimas. Recuerden que Luis 
Cotes fue socio del expresi-
dente Alfonso López Pumarejo 
quien lo visitaba asiduamente.

“Para lograr su cometido y 
conociendo ya a los indígenas, 
don Luis Cotes se casa con una 

mestiza de la región llamada 
doña Lucila Barros. Don Luis 
comenzó a organizar la explo-
tación como una empresa pri-
vada. Para tal efecto decidió 
traer indígenas de la Alta Gua-
jira con el propósito de aumen-
tar la producción, puesto que 
el trabajo era muy largo y labo-
rioso. Este incluía: el picado y 
ensacado de la sal y transporte 
a la espalada de indígenas has-
ta la bodega construida para 
tal efecto. Existían además 
cayucos que llevaban la sal de 
los vapores. Estos trabajos de 
carga de los barcos ocupaban 
hasta 100 indios” datos sumi-
nistrados por el Instituto Geo-
gráfico Agustín Codazzi, 1977.

Hasta el año de 1941 con-
tinua el sistema de arrenda-
miento de salinas. En esa fecha 
el Banco de la República tomó 
a su cargo la Concesión de las 
Salinas Marítimas, y procedió a 
seleccionar en razón de su ren-
dimiento cuales tenía posibili-
dades de explotación técnica y 
económica.

Para 1965 se había iniciado 
el primer ensanche en Manaure 
que aumentaría la producción 
de 30 mil a 250 mil toneladas 
por año, con una ampliación 
del área utilizada de 70 a mil 
hectáreas. Se realizó además el 
montaje de equipos de bombeo 
y la construcción de un embar-
cadero y muelle. El abasteci-
miento de materia prima para 
la planta de soda de Cartagena 
fue el objetivo primordial de 
este ensanche.

En 1968, las Salinas Marí-
timas fueron asignadas para 
su administración al Instituto 
de Fomento Industrial (IFI). 
La segunda ampliación de las 
salinas fue entonces acometi-
da por el instituto y la zona de 

inundación aumentó de 1.000 
a 4.020 hectáreas, elevándose 
la producción a 700 mil tone-
ladas al año.

La explotación de las Sa-
linas Marítimas de Manaure 
combina la forma intensiva 
mecanizada con la forma semi-
mecanizada en la que participa 
principalmente el indígena. La 
explotación mecanizada se rea-
liza desde el año 1970 cuando 
se obtuvo la primera cosecha 
de este tipo. Dicha explotación 
requirió de amplias inversiones 
de capital a la vez que conlle-
vó una utilización de mano 
de obra limitada. Se comenzó 
a realizar en cristalizadores, 
construidos para este efecto y 
que fueron complementados 
por los evaporadores o zonas 
inundadas en donde se prepa-
ra el agua del mar elevándolo 
su grado de salinidad y convir-
tiéndolo en salmuera.

La recolección de la sal se 
realiza en forma mecánica y es 
transportada en volteos hasta 
la planta de lavado. La produc-
ción de los cristalizadores estu-
vo cerca de 800 mil toneladas 
por año. Ya para 1988 esa cifra 
se amplió a un millón cien mil 
toneladas año, lo que permi-
tió que se exportara 3.000 mil 
toneladas al Brasil y 40 mil to-
neladas a Nigeria. Fueron tiem-
pos de expansión y de dominio 
que tuvo las Salinas Marítimas 
de Manaure. En el año 1986 
Álcalis de Colombia consumió 
300 mil toneladas de este pro-
ducto, del cual se obtiene la sal 
para consumo doméstico. De la 
producción anual de las Salinas 
Marítimas, en 1986 también se 
destinaron 50 mil toneladas de 
sal molida para alimento del 
ganado y para la industria, su 
producto que se obtiene me-

diante un proceso realizado en 
el mismo lugar de explotación.

La explotación semimecani-
zada se realiza o se realizaba en 
las “Charcas” de Shorshimana 
y Manaure. En estas se produ-
cen dos cosechas anuales: una 
entre los meses de enero a mar-
zo, la otra de agosto a octubre. 
El tiempo de cada cosecha es 
aproximadamente de dos me-
ses y medio, o sea, un total de 
cinco meses al año. La mano de 
obra es principalmente local. 
Hoy las salinas marítimas están 
a cargo de la Multinacional Big 
Croup operador por los próxi-
mos 18 años y se pueden llegar 
a generar 350 empleos directos 
y 1.500 indirectos. El martes 
6 de febrero del 2018, con el 
apoyo del exalcalde Aldemar 
Ibarra Mejía, dirigente sabio en 
la interlocución con las comu-
nidades, las directivas de Big 
Croup, el sindicato y la comu-
nidad en general dieron aper-
tura nuevamente a la “Charca” 
de Shorshimana en bien de los 
hermanos wayuu.

En septiembre de 2020. 
La junta de socios de Sama 
procedió a la terminación del 
contrato Bigroup, el cual venía 
operando a las salinas de Ma-
naure desde el año 2014, por 
incumplimientos a los requeri-
mientos realizados y es la hora 
que salinas de Manaure ha es-
tado en una crisis profunda, de 
la cual labora a medias  y que 
necesita de manera urgente 
una inyección económica por 
parte del gobierno nacional 
para que esta principal línea de 
la economía manaurera y gua-
jira vuelva a generar empleos 
directos e indirectos como en 
el pasado y también para que 
genere superávit en sus estados 
financieros.

Hernán Baquero Bracho

Martes, 26 de noviembre de 2024

Las Salinas de Manaure y su historia
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Hoy en día, la democra-
cia se presenta como 
un sofisma, utilizada 

en apariencia con prácticas 
distorsionadas y desconectadas 
de los factores y principios que 
la caracterizan y dignifican. 
Disfrazar elecciones populares 
simulando democracia es, en 
realidad, un engaño o burla, 
pues no se respeta la volun-
tad popular, que debería ma-
nifestarse en elecciones libres 
de negociaciones, presiones, 
coacciones y amenazas. Estas 
deberían estar motivadas por 
civismo y pensamientos posi-
tivos, elocuentes y prometedo-
res, que generen confianza y se 
fundamenten en antecedentes, 
transparencia y alternativas fu-
turas.

Los partidos políticos ope-
ran como empresas mercanti-
les. Carecen de escuelas para 
la formación y preparación de 
liderazgos capaces de asumir 
responsabilidades en represen-
taciones y acciones dirigidas a 
la consolidación de servicios 
masificados, que solucionen 
necesidades colectivas y pro-
muevan la satisfacción del in-
terés común. Esto debe hacerse 
sin discriminación, indiferen-
cias ni egoísmos, beneficiando 
a todos por igual, enmarcados 
en la democracia.

Los foros, que deberían ser-
vir para informar, orientar y 
proponer soluciones, han de-
caído, siendo desplazados por 
intereses mezquinos de quie-
nes controlan los partidos polí-
ticos. Estas personas se aferran 
al poder por motivos económi-
cos, dejando de lado ideologías 
coherentes y transformadoras.

Asimismo, las asambleas 
de militantes, fundamentales 
para enriquecer el pensamien-
to colectivo sobre el pasado, 
presente y futuro, han desapa-
recido. Estas reuniones solían 
estructurar la organización de 
proyectos y programas que ge-

neraban beneficios y bienestar 
social. Sin embargo, los parti-
dos actuales no son más que 
fachadas manipuladas que se 
mueven al ritmo de intereses 

personales y familiares, ope-
rando bajo directivas vitalicias 
que desprecian la verdadera 
democracia.

Los gobernantes, en el mar-

co de una supuesta democra-
cia, ejercen el poder de manera 
autónoma, autoritaria y dicta-
torial, incumpliendo deberes, 
obligaciones y disposiciones 

legales. El pueblo no debe ser 
un espectador pasivo ante esta 
realidad; tiene derecho a recla-
mar y participar activamente 
en las decisiones que afectan 
su vida y bienestar.

Los partidos políticos deben 
transformarse en estamentos 
de servicio a la humanidad y 
al medio ambiente, garantizan-
do confianza y solidaridad. La 
democracia debe evolucionar, 
siendo libre de pensamientos 
tóxicos e improductivos que di-
viden y oprimen.

En la historia de las orga-
nizaciones políticas, el comu-
nismo surgió como un modelo 
de igualdad y comunidad, pero 
degeneró con el tiempo debido 
al feudalismo y el esclavismo. 
El socialismo intentó reivindi-
car esos ideales, pero fue con-
trarrestado por el capitalismo, 
que, a partir del siglo XVIII, 
implementó la propiedad pri-
vada y la economía de merca-
do. Hoy en día, el capitalismo 
domina como único modelo 
político-económico, dejando 
atrás las prácticas comunistas y 
socialistas.

Los pensamientos políticos 
han sido reemplazados por 
intereses particulares en los 
partidos actuales. Las tenden-
cias ideológicas, como el libe-
ralismo y el conservadurismo, 
se han contaminado con co-
rrupción y codicia, ignorando 
las necesidades reales de la 
sociedad. Los líderes partidis-
tas aprovechan sus posiciones 
para enriquecerse, mientras la 
población enfrenta desempleo, 
inseguridad y violencia, sin que 
las administraciones públicas o 
la justicia actúen de manera 
efectiva.

No se concibe que en una 
democracia los gobiernos asu-
man facultades inconstitucio-
nales para someter al pueblo 
a estados de tensión, miedo y 
zozobra. Tampoco se justifica 
que se promuevan conflictos 
armados o guerras sin el con-
sentimiento soberano de la po-
blación. La democracia debe 
estar orientada hacia la paz, la 
justicia y el bienestar colectivo, 
no hacia el autoritarismo ni la 
imposición.

Martín Nicolás Barros Choles

Crisis en partidos y pensamiento político internacional
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El recuerdo más remoto de 
mi tía Rosalinda, es de mi in-
fancia en su casa en Maicao, 
durante las recurrentes visitas 
que con mis papás hacíamos, 
después de hacer compras y re-
correr los respectivos hogares 
de tía Mello, tía Adalce y tía 
Miriam. Pues si hay algo que 
caracterizaba a Ena Luz Aguilar 
Arismendy, era su ser familiar 
hasta la médula, y su compro-
miso vital de visitar constan-
temente a sus seres queridos 
especialmente en momentos 
de enfermedad, recuperación o 
de duelo. Allí no había quien la 
atajara en su afán de acompa-
ñar y rodear de afecto a quien 
habitaba en su corazón y pasa-
ba por un momento difícil.

Tía Rosalinda, la elegante 
y afectuosa dama wayuu, nos 
recibía con su generosidad ca-
racterística y amplia sonrisa. 
Llamaba a mis primas a que vi-
nieran a saludar a sus tíos (mis 
papás) y a mí, y todos a ellas, 
cariñosas como son, le pedían 
la bendición. A continuación 
nos brindaba un exquisito al-
muerzo pues en su casa siem-
pre había, como en el caso de 
tía Cuny, alimento para todos 
los que llegaban. 

Crecí reconociendo en ella 
la valiente lideresa que es, 
siempre acompañada de sus 
ejemplares hijas, mis primas 
Tania, Beda, Yurabis, María 
Luisa y Linda. Cinco mujeres 
dedicadas y apasionadas en lo 
que hacen, cada una de ellas 
con sus dones propios como 
mujeres wayuu, enfocadas en 
sus caminos profesionales, en-
tornos familiares y senderos de 
servicio al prójimo y a la co-
munidad, pues si hay algo que 
aprendieron de mi tía fue eso: 
Servir de corazón y con toda la 
disciplina del caso, a quienes 
las necesiten, comenzando por 
su propio y extenso clan. 

Del eirruku Uriana, y el te-
rritorio ancestral de Urina en el 
municipio de Maicao, Rosalin-
da Aguilar Aragón  a lo largo 
de su vida ha dado fe de una 
enorme vocación de servicio y 
una dedicada labor en la dig-
nificación de los servicios de 
salud con enfoque diferencial 
étnico, de la mano con las au-
toridades tradicionales wayuu, 
con quienes ha trabajado man-
comunadamente desde hace 
tres décadas. Consciente de la 
feminidad wayuu en su vida, 
después de un encierro de un 
año, salió de allí dispuesta a 
hacer del tejido, parte esencial 
de su vida. Entre el ir y venir de 
Maicao a su comunidad, reco-
noció en las necesidades de las 
infancias wayuu la posibilidad 
de crear una escuela, mante-
niéndola ella misma, brindán-
doles alimento y educación a 
quienes requerían mayor aten-
ción y cuidado en su entorno 

cultural. 
Después de su encierro fue 

llevada a un internado indíge-
na a estudiar, pues esa había 
sido la decisión de su mamá, 
ya que ella quería que su hija, 
además de hablar wayunaiki, 
aprendiera el castellano con el 
fin de moverse con solvencia 
en el mundo arijuna. 

Sus primeros pasos por la 
autonomía económica los dio 
como artesana, siendo exaltada 
por Artesanías de Colombia, di-
namizando también los ingre-
sos de otras mujeres tejedoras 
de distintas comunidades quie-
nes le proveían mensualmente 
hasta 500 chinchorros que lue-
go eran exportados a todo el 
mundo. 

Sin embargo, hace treinta 
años inició el sueño por dig-
nificar el derecho a la salud, 
pues resulta innegable además, 
el impulso que social y cultu-
ralmente dio la Constitución 
Política de Colombia que en 
1991 reconociendo la diversi-
dad étnica del país, declaran-
do también la autonomía y la 
autodeterminación de los pue-
blos indígenas, la existencia del 
pluralismo jurídico y la obliga-
ción del estado de protegerlo. 
Consciente del valor de esa 
declaratoria, y de la oportuni-
dad de trabajar de forma colec-
tiva y desde los territorios, se 
dio inicio a la constitución de 
Asocabildos. Esta organización 
que cuenta con tres décadas de 
existencia jurídica, ha dejado a 
su paso una imborrable huella 
por la forma como ha creci-
do, desde la inauguración de 
la primera clínica en 2014, la 
cual contó con la presencia de 
Amylkar Acosta como Ministro 

de Minas y de Alejandro Ga-
viria como Ministro de Salud. 
Allí estuvimos mi mamá y yo, 
acompañando a mi tía pues de 
ella aprendí a darle valor al 
hecho de ser invitadas a cele-
brar con quienes amamos, mo-
mentos muy especiales como 
el de aquella fecha en la que 
compartimos la alegría de abrir 
la primera clínica que llevaba 
además, el nombre de mi tía. 

En este 2024, Asocabil-
dos I.P.S.I. se consolida en su 
propósito misional de prestar 
servicios de salud con calidad, 
poniendo al servicio del pueblo 
wayuu y de los guajiros, una 
impresionante clínica cuyas 
instalaciones dan cuenta tam-
bién, del empeño por dignifi-
car la atención en salud desde 
un enfoque diferencial étnico, 
reconociendo las necesidades 
especiales del pueblo wayuu, 
pero sobre todo su derecho a 
recibir servicios con calidad 
en espacios dignos y con trato 
humanizado en el ambiente clí-
nico.  

Rodeada del cariño de su 
extensa familia Aguilar, tía Ro-
salinda celebró cada esfuerzo 
que durante años le han permi-
tido avanzar con decisión, en 

este escenario de servicio que 
Dios le ha puesto en su camino. 
En un impresionante evento y 
bajo la frescura de un cielo nu-
blado, mientras caían tímidas 
gotas de lluvia, los asistentes se 
mantuvieron en cada momento 
conectados con la emotividad 
que en el ambiente se podía in-
cluso palpar pues el motivo que 
nos convocaba no era menor, y 
ciertamente, resultó inspirador 
estar allí observando el mara-
villoso resultado que emerge 
cuando existe sinergia y tam-
bién amor la causa que noble 
y valientemente se lidera. Se 
hicieron presentes: la Senado-
ra Martha Peralta, el represen-
tante Jorge Cerchar, el rector 
de la Universidad de La Guaji-
ra, Carlos Robles, el presiden-
te de la Asamblea, Diputado 
Pablo Parra, el ex gobernador 
Jorge Pérez, la Gestora Social 
del Departamento, Sara Daza, 
el ex gobernador Jairo Aguilar 
Ocando, y muchas otras per-
sonalidades más, de la gestión 
pública y privada, así como las 
autoridades tradicionales, líde-
res y lideresas wayuu. 

Si hay algo que quedó muy 
claro, es también el inmenso 
valor de la gratitud y tía Ro-

salinda es una gran portadora 
de él. Esta virtud se evidenció 
durante la entrega de recono-
cimientos a personas quienes 
con sus valiosos aportes, hicie-
ron posible que en sus inicios, 
esta organización lograra sus 
objetivos. Ex gobernadores y 
ex Alcaldes, dirigentes cívicos, 
gestores sociales, las autori-
dades tradicionales wayuu, 
líderes y lideresas de las co-
munidades, médicos, personal 
administrativo, profesionales 
que durante largo tiempo han 
sido parte del andar de Asoca-
bildos, fueron exaltados en ese 
gran evento realizado en la ciu-
dad de Maicao. 

Tía Rosalinda, nos sentimos 
muy orgullosos de usted, de la 
lideresa que es, de usted como 
madre de esas cinco extraordi-
narias hijas, mis primas Tania, 
Beda, Yurabis, María Luisa y 
Linda a quienes crio y educó 
con tanto amor, cultivando en 
ellas lo mejor de usted misma, 
para que en sus corazones tam-
bién florecieran como ha suce-
dido, sus dones y toda la capa-
cidad de servirle a esta tierra. 
Gracias también en nombre de 
nuestra extensa prole, a quie-
nes han confiado en usted y la 
han acompañado en su camino 
de servicio al pueblo wayuu y a 
La Guajira. Felicitaciones a Aso-
cabildos en estos treinta años y 
éxitos y bendiciones a quienes 
tendrán la gran tarea de asumir 
distintos roles en la nueva clíni-
ca para el bien y la sanidad de 
los pacientes y de sus familias. 
Que sigan cosechando con sa-
biduría y gratitud, el fruto de 
sus grandes y nobles esfuerzos 
por la salud del pueblo wayuu 
y de La Guajira.

María Isabel Cabarcas Aguilar

El sueño de Rosalinda Aguilar
Trabajo colaborativo étnico y atención humanizada en salud, 

se celebran en los 30 años de Asocabildos I.P.S.I. 
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Recorrido y bendición de las áreas de la clínica.

Parte de la familia Aguilar, que asistió al evento y al reco-
rrido inaugural.

Tania Gómez, Norella Gutiérrez, Beda 
Suárez, y María Isabel Cabarcas Agui-
lar.

Acto protocolario en el que se hicieron reconocimientos y 
se exaltó y múltiples actores.
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Con el objetivo de impulsar 

las unidades productivas de las 
asociaciones de personas de la 
tercera edad, la Administración 
Municipal liderada por el alcal-
de Vicente Berardinelli, llevó a 
cabo en el Parque Romero Gá-
mez y Redondo una Feria Em-
presarial y Encuentro entre la 
población adulto mayor.

Esta se adelantó a través de 
la Secretaría de Salud, en con-
junto con la Corporación Redes 
de Vida y el Fondo de Desarro-
llo Empresarial. 

Un total de 50 emprende-
dores de la zona urbana y rural 
del municipio, miembros del 
programa ‘Implementación de 
estrategias para la atención a 
la población adulto mayor del 
municipio de Barrancas, La 
Guajira 2024’ exhibieron sus 
negocios en esta jornada, don-
de tuvieron la oportunidad no 
solo de mostrar sus productos 
artesanales, gastronómicos, 
confecciones de ropa, produc-
tos de aseo, del campo, calza-
do, entre otros, sino de com-
partir e integrarse.

“Hoy es un día muy especial 
para compartir con ustedes y 
para decirles que son lo más in-
valuable de nuestro municipio. 
Ustedes son los emprendedores 
de quienes hemos aprendido 
cada uno de los oficios y sus la-
bores.  Hoy están demostrando 
que son empresarios, personas 
útiles a la sociedad, por eso esta-
mos aquí en esta gran feria que 
ha sido posible gracias al apoyo 
de la fundación redes de vida, a 
la secretaría de salud, gracias al 
apoyo de FONDEBA y al trabajo 
articulado con gestión social”, 
dijo el burgomaestre.

Además, sostuvo Vicente 
Berardinelli que “desde la ad-
ministración municipal, siempre 
hemos sabido que el adulto ma-
yor es pieza fundamental en el 
desarrollo social de Barrancas, 
es una guía y es a ellos a quienes 

nos debemos. Ustedes son quie-
nes han marcado el Barrancas 
que hoy conocemos. Nuestros 
mayores, que hoy cuentan con 
cobertura en el municipio en los 
distintos sectores, así como los 
afros, los indígenas, que tam-
bién son muy importantes para 
nosotros como administración”.

La jornada se desarrolló en 
medio de actividades cultu-

rales, recreativas y de mucho 
entretenimiento a cargo de los 
miembros del programa con 
danzas, teatro, poesía, fonomí-
mica y el ‘Show de Teadoro’, 
quien puso a reír con su nota 
humorística a todos los asisten-
tes.

Por su parte, la secretaria 
de salud, Criss Loreta Gómez, 
puntualizó que “queremos dar-

le gracias a Dios por este gran 
espacio que nos regala, a cada 
uno de los adultos mayores del 
municipio de Barrancas. Agra-
decemos al señor alcalde por 
este gran programa de atención 
integral para nuestros adultos 
mayores, quienes son el ejem-
plo para cada uno de nosotros. 
Hoy, desde la corporación redes 
de vidas, la alcaldía municipal, 

secretaría de salud, FONDEBA y 
gestión social, hemos organiza-
do esta feria de emprendimien-
to, una feria que busca que cada 
uno de ustedes pueda ejercer y 
desarrollar todas las habilidades 
que tienen, buscar espacios de 
esparcimiento, emprendimiento 
y de poder crear una fuente de 
ingreso adicional para que us-
tedes puedan sostenerse y tener 
una mejor calidad de vida”.

Esta iniciativa que se de-
sarrolla en el marco del pro-
grama, busca dar a conocer 
y fortalecer las unidades de 
negocio, además de reunir los 
emprendedores de esta pobla-
ción en sus diferentes sectores, 
siendo la oportunidad para que 
estos visibilicen y promocionen 
sus productos y servicios. Asi-
mismo, garantizar los derechos 
y el bienestar de cada uno de 
ellos.

“Ustedes son los emprendedores de quienes hemos aprendido cada uno de 
los oficios y sus labores”: Vicente Berardinelli

50 emprendimientos de Barrancas se reunieron 
en la Feria Empresarial y Encuentro Municipal 
del adulto mayor

Martes, 26 de noviembre de 2024

Adultos mayores de Barrancas muestran su talento y creatividad en la Feria Empresarial liderada por la Alcaldía, un evento que fomenta el emprendimiento y 
fortalece sus unidades productivas.

El grupo de Educación 
Ambiental de Corpo-
guajira estuvo presen-
te en el Festival Cultu-

ral y Deportivo del barrio Luis 
Eduardo Cuellar de Riohacha, 
que este año incluyó un com-
ponente ambiental.

Se llevaron a cabo activi-
dades deportivas, culturales 
y la competencia folclórica 
que busca recuperar el valle-
nato tradicional a través del 
plan especial de salvaguardia, 
incorporándole novedades 
como la canción Inédita Am-
biental y La Piqueria Ambien-

tal.
Los ganadores en estas 

categorías fueron Luis José 
Griego con el tema ‘Devolva-
mos la fe’ y Amaurys Puentes 

con la canción ‘Tierra Bendi-
ta’.

De esta manera la Corpo-
ración Autónoma Regional de 
La Guaiira sigue generando 

estrategias ambientales en 
entornos educativos, recrea-
tivos, deportivos y culturales.

Dichas acciones son lidera-
das por el director general de 

Corpoguajira, Samuel Lanao 
Robles, quien tiene como ob-
jetivo generar este tipo de es-
trategias enfocadas en la pre-
vención de la fauna y la flora.

La festividad incluyó un componente ambiental
Corpoguajira participó en el Festival del barrio Luis Eduardo 
Cuellar de Riohacha
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Fue clausurado la Feria Ex-
povitrina y Expo Guajira 2024 
en Maicao, haciendo entrega a 
los ganadores que participaron 

en los diferentes concursos y 
además con la firma de un Pac-
to Social con la Multiculturali-
dad.

El documento fue firmado 
por el Alcalde Miguel Felipe 
Aragón; el Secretario de Desa-
rrollo Económico, Edwin Sola-

no; y los miembros represen-
tativos de las cinco etnias del 
Municipio y las distintas colo-
nias locales y extranjeras.

Este pacto busca la unifi-
cación de Las etnias: Wayuu, 
Afro, Zenú, Cancuamos e Inga, 
en la visión de posicionar a 
Maicao como destino turístico 
multicultural y de gastronomía 
diversa.

Asimismo, se integraron al 
pacto las colonias: Libanesa, 
Venezolana, Paisa, Santande-
reana y Sur de la Costa, quie-
nes han venido fortaleciendo el 
desarrollo socio económico de 
este territorio Fronterizo.

De esta manera el mandata-
rio de los maicaeros sigue com-
prometido con la población, 
en aras de seguir generando 
gestiones y proyectos para su 
beneficio.

La delegación de La Guajira 
en su categoría de rugby feme-
nino ha ganado los tres parti-
dos en el intercambio depor-
tivo en Sudáfrica, informó el 
reconocido dirigente deportivo 
Simeón González.

El actual presidente de la 
liga de rugby de La Guajira 
detalló que las femeninas “de-
muestran cada vez más que el 
rugby guajiro está para grandes 
cosas. Nos sentimos una vez más 
orgullosos de su representación 
dejando siempre al departamen-
to de La Guajira en alto”.

Cabe recordar que estas 
deportistas habían conseguido 
medalla de plata en los recién 

Juegos Nacionales de la Juven-
tud que se cumplieron en el Eje 
Cafetero.

Ante este importante logro, 
el gobernador Jairo Aguilar 

resaltó la participación de las 
adolescentes en el país africa-
no.

“El deporte sigue transfor-
mando vidas en La Guajira.   Las 

jóvenes de nuestra liga de rugby 
brillaron al consagrarse cam-
peonas en la competencia de in-
tercambio deportivo por la paz, 
realizada en Johannesburgo, 

Sudáfrica. Enfrentaron y vencie-
ron a los equipos Tucks, Okan 
y Boll, demostrando su fuerza 
y determinación para dejar en 
alto el nombre del departamento 
de La Guajira”, reseñó el man-
datario de los guajiros.

La primera autoridad de La 
Guajira ha revelado que segui-
rá apoyando las distintas disci-
plinas deportivas en el territo-
rio para que sigan entregando 
resultados importantes, como 
las conseguidas en boxeo y ki-
tesurf en los Juegos Nacionales 
Juveniles 2024 que se llevaron 
a cabo en pasados días en el 
Eje Cafetero y otros sectores 
del país.

El gerente del hospital 
Nuestra Señora de 
los Remedios de Rio-
hacha, Cristian Brito 
Quintero, sigue rea-

lizando acciones para mejorar 
una atención integral.

Este lunes 25 de noviembre 
la ESE Hospital Nuestra Seño-
ra de los Remedios recibió con 
gratitud una importante do-
nación por parte del Proyecto 
Apoyo Integral al Sistema de 
Salud en Migración (PAISS), 
gestionada por GRUPOCDE 
SAS.

La dotación incluye equi-
pos médicos para fortalecer 
la atención intramural y ex-
tramural como: Doppler Fetal 
Sonotrax II Pro; cinta métrica 
obstétrica y de altura uterina; 
gestograma; fonendoscopio; 
pulsioxímetro; entre otros.

También fue entregado un 
kit de la Ruta Integral de Aten-
ción en Salud Materno Perina-
tal, con elementos como: rota-

folios y láminas informativas; 
contenedores y frascos; linter-
na; cronómetro; entre otros re-
cursos.

Esta donación fortalece la 
capacidad de ofrecer atención 
de calidad y continuar traba-
jando por el bienestar de las 

madres, los recién nacidos y las 
comunidades vulnerables.

“Agradecemos al Proyecto 
PAISS, y a todas las organiza-
ciones aliadas por contribuir 
al mejoramiento de la salud en 
nuestra región”, afirmó el ge-
rente Cristian Brito Quintero.

También fue clausurada la Feria Expovitrina y Expoguajira 2024

Fueron resaltadas por el mismo gobernador Jairo Aguilar

“Agradecemos al Proyecto PAISS, y a todas las organizaciones aliadas por contribuir al mejora-
miento de la salud en nuestra región”: Cristian Brito

Alcaldía de Maicao firmó Pacto Social con la Multiculturalidad

Delegación de rugby de La Guajira en su categoría femenina 
logró importante participación en intercambio en Sudáfrica

Hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha recibe 
donación para fortalecer atención de madres, recién nacidos 
y las comunidades

Martes, 26 de noviembre de 2024

El Hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha recibe equipos mé-
dicos gracias al Proyecto PAISS, fortaleciendo la atención materno-perinatal y 
mejorando los servicios para las comunidades vulnerables.
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Se realizó con éxito la Co-
ronación de la Chica Unigua-
jira 2024-2025, en una noche 
marcada por la elegancia y la 
emoción.

Las participantes brillaron 
en las diferentes etapas del 
certamen: desde la apertura 
en traje de baño hasta la gala 
de traje de noche y concluye-
ron con la ronda de preguntas, 
donde demostraron confianza 
y preparación.

“Felicitamos a Daniela To-
rres Carbonó, del programa de 
Nutrición y Dietética, por obte-
ner el título de Chica Uniguajira 
2024-2025 y el reconocimiento 
como Chica Uniguajira Redes, 
gracias al apoyo de nuestra co-
munidad”, afirmó la Alma Má-
ter. 

La velada también contó 
con las presentaciones musi-
cales de Shegui Loko y Valeria 
Mendoza, quienes cerraron un 
evento que resaltó el talento y 
la diversidad de nuestra uni-
versidad.

Los estudiantes resaltaron 
este tipo de eventos cultura-
les y recreativos al interior de 

la Universidad de La Guajira, 
para promover el sano esparci-
miento y la diversión.

De igual manera, el rector 
Carlos Arturo Robles Julio, 

detalló que este tipo de acti-
vidades mejora de manera os-
tensible las capacidades de los 
universitarios en sus distintos 
programas y facultades.

En un evento plagado por la elegancia y la emoción
Daniela Torres Carbonó, del programa de Nutrición y Dietética, 
obtuvo el título de Chica Uniguajira 2024-2025

Daniela Torres Carbonó, del programa de Nutrición y Dietética, fue coronada 
Chica Uniguajira 2024-2025 en una noche llena de elegancia y talento en la 
Universidad de La Guajira.

Clímaco Rojas Atencio, director de 
La Guajira Hoy.

En la Corporación Autó-
noma Regional del Cesar, 
(Corpocesar) se realizó la 
Mesa Regional Caribe de Res-
tauración Ecológica en la que 
estuvo el subdirector de Ges-
tión Ambiental, Manuel Man-
jarrés.

En el encuentro se escu-
charon las experiencias en la 
ejecución de los programas 
o proyectos de restauración 
ecológica de bosque en las di-
ferentes zonas del Caribe.

Hay que decir que este im-
portante encuentro ambiental 
tuvo lugar en la ciudad de Va-

lledupar.
Igualmente, se realizó la 

presentación de la guía o es-
trategia de restauración eco-
lógica para el año 2025.

A su vez, Corpoguajira 
presentó los protocolos de 
restauración que se han de-
sarrollado y el ajuste en los 
proyectos para los diferentes 
tipos de restauración.

Estas son acciones que son 
enfocadas y direccionadas por 
Samuel Lanao Robles, con la 
intención de generar impacto 
en la protección de los ecosis-
temas en el territorio guajiro.

Guajira News extiende su 
apoyo al periodista Clímaco Ro-
jas Atencio, director de La Guaji-
ra Hoy, tras las recientes declara-
ciones emitidas por la rectora de 
la Institución Educativa Divina 
Pastora, María Berenice Gaviria 
Sánchez. 

La situación se originó a raíz 
de un artículo publicado por el 
medio en abril de 2024, en el que 
se cuestionaban los costos de los 
uniformes escolares, lo que deri-
vó en una serie de señalamientos 
y comunicados públicos que han 
generado preocupación en el gre-
mio periodístico.

En el comunicado emitido 
por la rectora y el Consejo Di-
rectivo de la institución, se cali-

ficó la publicación de Rojas como 
“tendenciosa” y se le acusó de 
“difamación”. La Fundación para 
la Libertad de Prensa (FLIP) res-
pondió a esta situación destacan-
do que las declaraciones públicas 
contra el periodista constituyen 
un acto de estigmatización que 
atenta contra la libertad de pren-
sa. 

En una carta dirigida a Gavi-
ria, la FLIP recordó que los fun-
cionarios públicos, debido a la 
naturaleza de sus cargos, deben 
tolerar un mayor nivel de escruti-
nio y recurrir a mecanismos lega-
les como el derecho a réplica en 
caso de considerar que una pu-
blicación contiene información 
inexacta.

Por su parte, Clímaco Rojas 
asegura que la información pu-
blicada fue fruto de una inves-
tigación en la que padres de fa-
milia expresaron preocupaciones 
sobre los costos de los uniformes, 
aunque algunos prefirieron man-

tenerse en el anonimato.
Guajira News hace un llama-

do a la importancia del respeto 
mutuo y el diálogo para resolver 
diferencias entre los medios de 
comunicación y las institucio-
nes educativas, reconociendo la 
valiosa labor de ambas partes 
en beneficio de la comunidad. 
Asimismo, reiteramos nuestro 
compromiso con la defensa de la 
libertad de prensa y el derecho 
ciudadano a estar informado.

La libertad de prensa es fun-
damental en una sociedad demo-
crática, y confiamos en que este 
caso se convierta en un espacio 
de reflexión y fortalecimiento de 
los derechos de expresión y co-
municación.

El encuentro se adelantó en la ciudad de Valledupar
Corpoguajira participó en la Mesa Regional Caribe de Restauración 
Ecológica

Guajira News se solidariza con uno de los periodistas de más trayectoria en el departamento
FLIP respalda a Clímaco Rojas, director de La Guajira Hoy, 
ante cuestionamientos de la rectora de la IE Divina Pastora
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El Encuentro de Experiencias en Educación Inclusiva en Riohacha evidencia que la verdadera equidad comienza en las aulas, donde el esfuerzo y la diversidad 
se transforman en oportunidades reales.
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La Dirección de la Oficina 
de La Mujer de Maicao conme-
moró el Día Internacional de 
la eliminación de la violencia 
contra las femeninas.

Esto se dio con una movili-
zación en la que se alzó la voz 
por aquellas que callan y tam-
bién se llevó un mensaje de 
unión y empoderamiento fe-
menino, para prevenir el mal-
trato y abuso.

Participaron distintas enti-

dades del municipio, tanto pri-
vadas como públicas, quienes 
rechazaron cualquier acto en 
contra de las mujeres de la po-
blación fronteriza de Maicao.

Al igual que también se unió 
a la movilización la gestora so-
cial de Maicao, Olga Boscán y 
todo su equipo de trabajo, los 
cuales vienen realizando activi-
dades de prevención en el mu-
nicipio.

De igual manera Miguel Fe-

lipe Aragón González, alcalde 
de Maicao, sigue comprometi-
do con todos los sectores de la 
localidad, con la intención de 
atender sus necesidades, que-
jas y reclamos.

Por su parte, las distintas 
agremiaciones defensoras de 
derechos humanos que prote-
gen a la mujer se mostraron 
complacidos con el apoyo de 
la alcaldía en el marco de esta 
celebración.

El Secretario de Educación 
de Riohacha, Alberto Mario 
Cuan, sigue generando accio-
nes para beneficiar a los secto-
res inclusivos de la capital de 

La Guajira.
Por ello, en pasados días, el 

funcionario lideró el ‘Encuen-
tro de Experiencias Educación 
Inclusiva Socialmente Sana y 

Sostenible’.
Este tuvo como objetivo 

generar un espacio donde se 
reconoció el esfuerzo y la de-
terminación de estudiantes, 

profesores y colegios que han 
liderado procesos de educación 
inclusiva.

Para Alberto Mario Cuan, 
este tipo de encuentros, son 

vitales para el fortalecimiento 
educativo de estos sectores in-
clusivos en la ciudad de Rioha-
cha.

“Reafirmamos nuestro com-
promiso de seguir fortaleciendo 
estos procesos, construyendo 
juntos espacios educativos más 
equitativos y accesibles para 
todos”, afirmó el Secretario de 
Educación de Riohacha.

De igual manera dijo el en-
cargado de la cartera de edu-
cación de la ciudad que “estos 
niños resaltaron, estos niños de-
sarrollaron habilidades, actitu-
des, que tenían que hacer para 
demostrar que si son capaces y 
hoy llegan de regocijo a la secre-
taría de educación, los estableci-
mientos educativos y llegan aún 
más de regocijo a los padres de 
familia”.

La alcaldía que lidera Miguel Felipe Aragón lideró una movilización por la ciudad

Promovido por la Secretaría de Educación Distrital

En Maicao celebraron el Día Internacional de la eliminación 
de la violencia contra las mujeres

Exitoso fue el ‘Encuentro de Experiencias Educación Inclusiva 
Socialmente Sana y Sostenible’ en Riohacha

Maicao se movilizó en defensa de las mujeres, recordando que la eliminación de la violencia requiere más que conmemoraciones: compromisos firmes y acciones transformadoras.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira 
(Corpoguajira) firmó el 

Acuerdo de voluntades de to-
dos los países de Mesoamérica 
alrededor de la Educación Am-
biental. 

La firma se cumplió en el 
marco del encuentro acadé-
mico: ‘Educación Ambiental 
transformadora, conservación 
de ecosistemas marino-costeros 

de Mesoamérica’ que se realiza 
en San Andrés y Providencia.

De esta manera, es la prime-
ra vez que se firma este tipo de 
alianzas, frente a la Gestión y 
la Educación Ambiental en paí-
ses Mesoamericanos.

Colombia a través de Corpo-
guajira, Corpamag, CRA, Car-
sucre, CVS, Barranquilla Verde 
y Coralina, firma este Acuerdo 
de voluntades con República 

Dominicana, Panamá, Belice, 
México, Nicaragua, Guatema-
la, Honduras, Costa Rica y El 
Salvador.

El director de Corpoguajira, 
Samuel Lanao Robles, resaltó 
este tipo de acuerdos para for-
talecer la protección del me-
dio ambiente desde el enfoque 
educativo, el cual se viene im-
plementando con mucho éxito 
en el territorio guajiro.

Corpoguajira está incluido en este importante convenio
Firman Acuerdo de voluntades de todos 
los países de Mesoamérica alrededor 
de la Educación Ambiental

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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A través de la Resolu-
ción 003 de 2024, el 
Consejo Superior de 
la Universidad de La 

Guajira concedió el título de 
magíster en Administración 
de Empresas honoris causa al 
exgobernador de La Guajira, 
exalcalde de Riohacha y exrec-
tor de la Alma Máter, Jairo Al-
fonso Aguilar Ocando.

Los méritos del reconoci-
miento obedecen a su desta-
cada labor en favor de la edu-
cación superior pública del 
departamento, la cual inició 
con su liderazgo en la adquisi-
ción del lote sobre el que hoy 
reposa la Sede Principal de 
Uniguajira, hasta su respaldo 
irrestricto al proceso de Acre-
ditación Institucional en Alta 
Calidad para la universidad.

Aguilar Ocando, es econo-
mista y especialista en Derecho 
Público Económico con una 
vasta experiencia como funcio-
nario público, desde donde lle-
gó a ocupar el cargo de director 
del Instituto de Seguro Social, 
asesor económico de la Caja 
Agraria Seccional Atlántico, 
gerente regional de la misma 
entidad en Riohacha, secreta-
rio general del departamento 
de La Guajira, primer alcalde 
por elección popular Riohacha, 
gobernador de La Guajira y 
miembro de la Honorable Cá-
mara de Representantes.

En el campo académico se 
resalta su desempeño como 
docente de las universidades 
de Medellín, Autónoma del 
Caribe de Barranquilla y en 
la Universidad de La Guajira, 
donde fungió como catedrático 
de la Facultad de Ingeniería y 

de Ciencias Económicas y Ad-
ministrativas, pero además fue 
rector desde el 16 de agosto del 

1984 al 20 de agosto de 1986.
Asimismo se destaca su vin-

culación como miembro del 

Consejo Superior de Uniguajira 
en representación de los exrec-
tores durante el periodo 2005-
2009, en calidad de suplente y 
desde el 31 de mayo de 2010 
hasta el 22 de diciembre de 
2023 como representante prin-
cipal donde aportó su experti-
cia al crecimiento continuo de 
la Alma Máter.

“Lo más importante que tie-
ne el departamento de La Guaji-
ra, es su universidad, reconocida 
hoy en todo el país”, expresó 
con beneplácito Jairo Aguilar 
Ocando al recibir ante familia-
res, colegas, comunidad uni-
versitaria y amigos de la mano 
del rector Carlos Arturo Robles 
Julio el título honoris causa. En 
el espacio, también manifestó 

su sentimiento de orgullo por 
portar el sello Uniguajira a tra-
vés de un posgrado y agradeció 
a los compañeros del Conse-
jo Superior por su lucha para 
sacar la institución adelante. 
“Nuestro mayor patrimonio es 
la universidad, no son los vien-
tos ni el sol calcinante, energía 
solar y eólica”, concluyó. 

Conviene anotar que su vi-
sión innovadora, sentido de 
pertenencia y compromiso con 
el progreso y la sostenibilidad 
de la Universidad de La Guaji-
ra sigue marcando una huella 
imborrable en la comunidad 
académica y consolida un lega-
do de progreso y bienestar que 
merece ser reconocido con tan 
alta distinción.

Uniguajira otorgó título honoris causa a su 
exrector Jairo Aguilar Ocando
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El homenajeado estuvo acompañado de amigos y familiares.

El exrector Jairo Aguilar Ocando junto a los miembros del Consejo Superior de Uniguajira.
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Desde las antiguas civiliza-
ciones que habitaron la cuenca 
del Amazonas hasta las mesas 
contemporáneas de diversas 
culturas alrededor del mundo, 
la yuca se ha convertido en un 
alimento esencial cargado de 
historia y tradición. Este tubér-
culo, también conocido como 
mandioca o casava, fue clave 
para la subsistencia en regio-
nes tropicales y subtropicales, 
donde su cultivo permitió apro-
vechar al máximo los recursos 
disponibles en condiciones de-
safiantes.

¿Qué es la yuca?
Este cultivo milenario fue 

domesticado hace más de 
4.000 años y jugó un papel 
crucial en la dieta de culturas 
como la maya. Actualmente, 
su siembra se extiende a zo-
nas tropicales de África, Asia y 
Oceanía gracias a su capacidad 
para adaptarse a ambientes cá-
lidos y húmedos.

La yuca destaca por ser una 
fuente rica en carbohidratos 
complejos, lo que la convier-
te en un alimento energético 
esencial. La raíz es alargada, 
con una cáscara leñosa e inco-
mestible, mientras que su pul-
pa es rica en almidón. Este tu-
bérculo tiene usos variados en 
la cocina y la industria, desde 
la preparación de platos tradi-
cionales como sopas y frituras 
hasta su uso como harina o 
como insumo en la fabricación 
de productos biodegradables.

Cuáles son sus
beneficios para la salud

La yuca es ampliamente re-
conocida por su aporte nutri-
cional y los beneficios que ofre-
ce a la salud. Su alto contenido 
en fibra dietética contribuye a 
mejorar la digestión, ya que fa-
cilita el tránsito intestinal, ali-
via el estreñimiento y promue-
ve una salud gastrointestinal 
óptima. Esto la convierte en un 
aliado importante para quienes 
buscan regular su sistema di-
gestivo de manera natural.

Además, la yuca fortalece el 
sistema inmunológico gracias 
a su riqueza en vitamina C y 
antioxidantes. Estos nutrientes 
ayudan a prevenir infecciones 
y estimulan la producción de 
colágeno, esencial para la sa-
lud de la piel y la reparación de 
tejidos en el organismo.

Otro de los beneficios des-
tacados de la yuca es su capa-
cidad para promover la salud 
ósea. Contiene calcio, magne-
sio y fósforo, minerales fun-
damentales para mantener la 
densidad de los huesos y pre-
venir enfermedades como la 
osteoporosis, especialmente en 
etapas de mayor desgaste óseo.

Por otra parte, la yuca posee 
propiedades antiinflamatorias 
que pueden resultar útiles en el 
alivio de dolores relacionados 
con afecciones como la artritis. 

Sus compuestos ayudan a redu-
cir la inflamación y mejorar la 
calidad de vida de quienes pa-
decen estas condiciones.

Finalmente, su bajo índice 
glucémico la convierte en una 
excelente opción para personas 
con diabetes. A diferencia de 
otros alimentos ricos en car-
bohidratos, la yuca no provoca 
picos abruptos en los niveles de 
glucosa en sangre, ayudando 
a mantenerlos estables y pro-
moviendo una digestión más 
lenta y constante. Esto la posi-
ciona como un alimento salu-
dable y versátil, con beneficios 
que abarcan diversas áreas del 
bienestar.

Qué enfermedades
ayuda a prevenir la yuca

El consumo moderado de 
yuca puede desempeñar un 
papel importante en la preven-

ción de varias enfermedades, 
gracias a los nutrientes esencia-
les que contiene. En el ámbito 
gastrointestinal, este tubérculo 
ayuda a evitar problemas como 
el estreñimiento, la acidez y las 
úlceras.

En cuanto a la salud car-
diovascular, la yuca contribu-
ye significativamente gracias 
a su riqueza en potasio. Este 
mineral es fundamental para 
regular la presión arterial, con-
trarrestando los efectos nocivos 
del sodio en el organismo. Ade-
más, el potasio ayuda a reducir 
los niveles de colesterol malo, 
previniendo así enfermedades 
del corazón y accidentes cere-
brovasculares.

El sistema inmunológico 
también se ve beneficiado por el 
consumo de yuca. La vitamina 
C y los antioxidantes presentes 
en este alimento refuerzan las 

defensas del organismo, prote-
giéndolo de infecciones y otras 
enfermedades relacionadas con 
una inmunidad debilitada.

Por otra parte, la yuca es 
una fuente de vitamina B, que 
es esencial para el metabolis-
mo. Este nutriente contribuye 
a regular las funciones meta-
bólicas, previniendo enferme-
dades relacionadas con el mal 
funcionamiento del metabo-
lismo, como ciertos trastornos 
endocrinos o energéticos.

Finalmente, el ácido fólico 
contenido en la yuca resulta es-
pecialmente beneficioso duran-
te el embarazo. Este compuesto 
es esencial para el desarrollo 
adecuado del feto y ayuda a 
prevenir complicaciones en 
este periodo, promoviendo un 
embarazo saludable y redu-
ciendo el riesgo de defectos en 
el tubo neural del bebé.

Cuánta yuca puedo
comer por día

El consumo de yuca debe 
ser moderado y variar según 
las necesidades nutricionales 
individuales. Una porción re-
comendada puede oscilar entre 
100 y 150 gramos al día como 
guarnición, considerando que 
es un alimento rico en carbo-
hidratos. Las personas que bus-
can controlar su peso o evitar 
el aumento de glucosa en san-
gre deben limitar su ingesta, 

combinándola con alimentos 
ricos en proteínas y vegetales 
para equilibrar su dieta.

El valor nutricional de la 
yuca

La yuca es un alimento 
energético y versátil, cuya com-
posición nutricional por cada 
100 gramos incluye:

• Carbohidratos comple-
jos: 38 g, ideales para propor-
cionar energía sostenida.

• Fibra: 1,8 g, favorece 
la salud digestiva y el control 
del peso.

• Vitamina C: 20 mg, po-
tente antioxidante.

• Calcio: 16 mg, esencial 
para huesos y dientes.

• Potasio: 271 mg, regu-
la la presión arterial.

• Magnesio: 21 mg, con-
tribuye a funciones musculares 
y nerviosas. Además, la yuca 
es baja en grasas y no contiene 
gluten, lo que la hace adecuada 
para dietas libres de este com-
puesto.

Quiénes no deberían 
consumir yuca

Aunque la yuca es un ali-
mento nutritivo y versátil, no 
es adecuada para todos, espe-
cialmente en su estado crudo, 
ya que contiene compuestos 
tóxicos como el cianuro en pe-
queñas cantidades. Estas sus-
tancias pueden ser peligrosas si 
no se cocinan adecuadamente. 
Por ello, es fundamental pe-
larla, remojarla en agua y so-
meterla a métodos de cocción 
como hervido, fritura u hornea-
do, que neutralizan estas toxi-
nas y garantizan su seguridad.

Sin embargo, incluso prepa-
rada correctamente, la yuca no 
es recomendada para ciertas 
personas. Aquellas con trastor-
nos metabólicos que requieran 
dietas bajas en carbohidratos 
deben evitarla debido a su alto 
contenido en almidón, que 
puede alterar el control de los 
niveles de glucosa en sangre o 
dificultar la gestión del peso.

Además, su consumo en 
grandes cantidades puede re-
presentar un riesgo para niños 
pequeños y mujeres embaraza-
das, ya que una ingesta excesi-
va podría llevar a una posible 
intoxicación, incluso si está 
bien cocida. Por este motivo, 
es aconsejable que estas pobla-
ciones limiten su consumo y lo 
incluyan solo de manera oca-
sional.

Las personas con enferme-
dades renales avanzadas tam-
bién deben tener precaución 
al consumir yuca, dado su ele-
vado contenido de potasio. En 
estos casos, un exceso de este 
mineral puede ser perjudicial, 
ya que los riñones afectados 
tienen dificultades para elimi-
narlo, aumentando el riesgo de 
complicaciones graves relacio-
nadas con el equilibrio electro-
lítico

La yuca: cuáles son sus beneficios para la salud 
y qué enfermedades ayuda a prevenir
Su capacidad de adaptación a climas cálidos ha impulsado su cultivo en América, África, Asia y Ocea-
nía, convirtiéndola en un alimento versátil que no contiene gluten

14Riohacha, La Guajira BIENESTARMartes, 26 de noviembre de 2024



¡LÉELO Y PÁSALO!GUAJIRA NEWS

Guajira News

Deiver Alberto Pitalúa Fernández, 
occiso.

Keiner Arceo Carranza, detenido.
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Un hombre que maneja-
ba una motocicleta perdió la 
vida tras ser atropellado por 
un camión salero cuando este 
último circulaba por la vía y el 
motociclista intentaba subir 
al pavimento. El hecho ocu-
rrió en el kilómetro 3 de la ca-
rretera Manaure-Uribia, a la 
altura de los molinos de sal, 
alrededor de las 9:00 a.m. de 
este lunes, 25 de noviembre.

La identidad de la víctima 
no ha sido confirmada, pero 
familiares, pertenecientes a la 
etnia wayuu, llegaron al lugar 
del siniestro y trasladaron el 
cuerpo para realizar las hon-
ras fúnebres correspondien-
tes.

Testigos señalaron que 
el motociclista salió de una 
trocha e intentó incorporar-
se a la vía principal, siendo 

sorprendido por el camión, 
que continuó su marcha tras 
el impacto. La motocicleta de 
color negro y el cuerpo del fa-
llecido quedaron tendidos en 
el lugar.

Usuarios de la carretera 
han expresado su preocupa-
ción por la peligrosidad de 
este tramo, destacando la im-
portancia de extremar las pre-
cauciones en la zona.

Tres personas fueron asesi-
nadas y dos resultaron heridas 
en dos hechos violentos regis-
trados la tarde de este lunes, 
25 de noviembre, en San Juan 
del Cesar, al sur de La Guajira.

El primer caso ocurrió en 
el barrio Los Olivos, donde un 
pistolero ingresó a una vivien-
da ubicada en la transversal 20 
#7C-6 y disparó contra Julio 
Segundo Villamil Barreto, de 
56 años, quien falleció en el 
lugar.

En el segundo hecho, re-
gistrado en el barrio Victoria 
II, hombres armados en mo-
tocicleta atacaron a un gru-
po de personas. En este lugar 

murieron Armando José Luna 
López y Rafael Antonio Núñez 
Jiménez, ambos con impactos 
de bala en la cabeza, mien-
tras que Orlando Rafael Builes 
Gutiérrez y Daimer Ahumedo 
Serrano resultaron heridos, 
siendo trasladados a un centro 
asistencial.

Ambos ataques ocurrieron 
casi de manera simultánea y 
generaron conmoción en la 
comunidad. Hasta el cierre de 
esta edición de Guajira News, 
las autoridades no han emitido 
un pronunciamiento oficial, y 
continúan las investigaciones 
para esclarecer los hechos y dar 
con los responsables.

Un hombre identificado 
como Keiner Arceo Carranza 
fue detenido en Fonseca lue-
go de agredir físicamente a 
su expareja en presencia de 
sus hijos. La captura se rea-
lizó tras una persecución de 
tres cuadras, durante la cual 
el hombre mostró una acti-
tud agresiva hacia los poli-

cías, quienes debieron usar 
la fuerza para someterlo.

El hecho ocurrió en una 
vivienda ubicada en la calle 
28 con carrera 13, donde 
un motociclista alertó a las 
autoridades al presenciar la 
agresión. Al llegar al lugar, 
los uniformados encontra-
ron a la víctima visiblemen-

te alterada y pidiendo auxi-
lio. La mujer relató que su 
expareja la golpeó repetida-
mente en la cabeza frente a 
sus hijos menores.

El agresor intentó huir 
hacia una zona enmonta-
da, pero fue interceptado 
gracias a la colaboración 
de la comunidad en la calle 

28 con carrera 16. Durante 
su detención, mantuvo una 
actitud violenta hacia los 
agentes.

Keiner Arceo Carranza 
fue puesto a disposición de 
las autoridades competen-
tes para responder por el 
presunto caso de violencia 
intrafamiliar.

Un hombre identificado 
como Deiver Alberto Pitalúa 
Fernández, de 39 años, fue ase-
sinado la noche de ayer lunes, 
25 de noviembre, en el barrio 
José Prudencio Padilla del mu-
nicipio de Fonseca.

El ataque ocurrió prome-
diando las 6:30 p.m., cuando 
Pitalúa se encontraba en la es-
quina de su casa y fue sorpren-
dido por dos sujetos a bordo de 
una motocicleta. 

El parrillero descendió y le 

disparó en múltiples ocasiones.
Vecinos de la zona lo auxi-

liaron y lo trasladaron al hos-
pital San Agustín, donde in-
gresó con cuatro impactos de 
bala. Sin embargo, media hora 
después, se confirmó su dece-

so debido a la gravedad de las 
heridas.

Las autoridades adelantan 
las investigaciones para escla-
recer los móviles del crimen 
y dar con los responsables de 
este hecho violento

Tras consumir una salchipa-
pa, una niña de 2 años, identi-
ficada como Antonella Beleño 
Guerra, falleció, mientras sus 
padres, Álvaro Beleño, de 34 
años, y Lilibet Guerra, de 24, 
permanecen en observación 
médica por una posible intoxi-
cación.

Los tres presentaron sínto-
mas como vómitos, diarrea y do-

lor de cabeza casi de inmediato, 
tras comprar la preparación en 
un puesto de comidas rápidas 
ubicado en el barrio Villa Reina, 
cerca de su residencia en Alba-
nia. Ante el empeoramiento de 
su estado, fueron trasladados al 
hospital San Rafael, donde reci-
bieron atención médica.

A pesar de los esfuerzos del 
personal médico, la menor no 

logró sobrevivir, falleciendo la 
noche del domingo 24 de no-
viembre. Sus padres continúan 
bajo cuidado médico mientras 
se evalúa su evolución.

El caso ha generado inquie-
tud, y las autoridades investi-
gan el origen de la intoxicación 
para esclarecer las circunstan-
cias y determinar posibles res-
ponsabilidades.

Motociclista murió atropellado por 
camión salero en la vía Manaure-
Uribia

Triple homicidio en San Juan del Cesar: dos ataques 
simultáneos dejan tres muertos y dos heridos

Capturan a hombre por golpear a su expareja frente a sus hijos en Fonseca

Hombre asesinado a tiros frente a su casa en 
Fonseca

Muere niña de 2 años al comer salchipapa y sus padres están 
en observación

Hospital San Rafael de Albania.

Dos ataques armados simultáneos en San Juan del Cesar dejaron tres muertos y 
un herido.

Julio Segundo Villamil Barreto, 
occiso.

Martes, 26 de noviembre de 2024
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Con más de 30 mil perso-
nas, el artista Elder Dayán llenó 
el estadio Romelio Martínez de 
Barranquilla en el lanzamiento 
histórico de su nuevo álbum ‘El 
Cantor’.

El cantante, hijo del recor-
dado Diomedes Díaz, logró esta 
importante hazaña producto 
de su esfuerzo, dedicación y 
la gran aceptación que tiene 
su nueva producción musical 

‘El Cantor’ con 19 canciones al 
lado de su acordeonero Lucas 
Dangond.

El lanzamiento se realizó el 
sábado 23 de noviembre con 
un excelente clima y el me-
jor ambiente festivo que logró 
convocar a personas de toda la 
región Caribe y muchas partes 

del país.
La reina del Carnaval de la 

44 de Barranquilla, Alexsandra 
Estarita Villa le puso su magia 
y alegría con su desbordante 
baile que puso a gozar a Elder 
Dayán, con las notas del piano 
de Chelito de Castro y recor-
dando al gran Joe Arroyo con 

la canción ‘En Barranquilla me 
quedo’.

“Estoy muy agradecido con 
Dios por estas bendiciones, por 
tantas alegrías y satisfacciones 
de este lanzamiento que trajo 
a todos nuestros seguidores del 
país”, concluyó Elder Dayán, 
aclamado por la multitud.

Con una presentación impeca-
ble, Iván Villazón fue aclamado 
en Barranquilla en la celebración 
de un matrimonio que se realizó 
en el Country Club de Barranqui-
lla, en la noche del sábado 23 de 
noviembre.

Allí, los recién casados cele-
braron esta fecha tan especial con 
esas canciones con las cuales se 

enamoraron y que fueron inter-
pretas por Iván Villazón, como: 
‘Eres todo’, ‘Mi alma en pleno’, ‘El 
caramelito’ y ‘El pechiche’ entre 
otras.

Iván Villazón se lució con su 
presentación al lado de sus dos 
acordeoneros Tuto López y Jeró-
nimo Villazón.

En la presente semana Iván Vi-

llazón tendrá la siguiente agenda:
Viernes 29: Manaure – La 

Guajira
Sábado 30: Santa Marta – 

evento privado
Sábado 30: El Callejón Inter-

nacional – Barranquilla.
En el fin de año, Iván Villazón 

es el artista preferido para todas 
las fiestas.

‘El Todoterreno del Valle-
nato’, Beto Zabaleta finaliza el 
presente año con 24 conciertos 
en las mejores fiestas de Co-
lombia donde interpretará esos 
grandes éxitos para el deleite 
de todos sus seguidores.

Beto Zabaleta es el vallena-
to auténtico y tradicional prefe-
rido en las fiestas del fin de año 
por ese gran espectáculo que 
tiene con una excelente puesta 
escena, acople musical y entre-
ga total en cada escenario.

Canciones como: La dama 
del ajedrez, Qué ingratitud, No 
me vuelvas a ilusionar, Las ge-

melas, Lluvia de mujeres, Por 
jugar al amor y A tu lado, entre 
otras, harán parte del selecto 
repertorio musical.

Carlos Viaña, manager ge-
neral de la organización musi-
cal de Beto Zaleta, dio a cono-
cer la agenda de presentaciones 
para este fin de año:

Miércoles 20 de noviembre: 
Barranquilla – fiesta privada

Viernes 22: Santa Marta – 
fiesta privada

Sábado 23: Feria de Em-
prendimiento – Patillal – Valle-
dupar 

Martes 26: Premios Luna – 

Barranquilla
Sábado 30: Centro de Even-

tos El Sol – Montería
Sábado 30 de noviembre: 

Montería – fiesta empresarial

Miércoles 4 de diciembre: 
Arroyohondo – fiesta pública

Viernes 6: Cartagena – fies-
ta empresarial

Sábado 7: Baile de Velitas 
– Puerta de Oro – Barranquilla

Sábado 7: Barranquilla – 
matrimonio

Domingo 8: Chimí – fiesta 
pública

Lunes 9: Puerto Niño – fies-
ta pública

Lunes 9: Bahía Honda – 
fiesta pública

Jueves 12: Cartagena – fies-
ta empresarial

Viernes 13: Barranquilla – 
fiesta empresarial

Sábado 14: La Parrandita – 
Santa Marta

Sábado 14: Santa Marta – 
fiesta empresarial

Sábado 14: Barranquilla – 
fiesta empresarial

Domingo 15: El Guamo – 
fiesta pública

Domingo 15: Barranquilla – 
fiesta privada

Lunes 16: Santa Marta – 
fiesta privada

Lunes 16: Santa Marta – 
fiesta empresarial

Viernes 20: Puerto Wilches 
– fiesta pública

Sábado 21: Barranquilla – 
fiesta empresarial

Histórico, Elder Dayán llenó el Romelio Martínez con 
más de 30 mil personas en el lanzamiento ‘El Cantor’

Iván Villazón, aclamado en Barranquilla

Martes, 26 de noviembre de 2024

Elder Dayán llenó de música y emoción el Romelio Martínez, confirmando que el legado cultural del vallenato sigue 
uniendo generaciones y territorios en el Caribe colombiano.

Por: Paul Bolaño Saurith

Beto Zabaleta finaliza el año con 24 
conciertos

http://www.guajiranews.com
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La primera dama de la 
Nación, Verónica Al-
cocer García, adelanta 
una agenda de trabajo 

en Egipto, enfocada en fortale-
cer la cooperación internacio-
nal para impulsar los proyectos 
sociales que se adelantan en el 
país. 

La invitación, realizada por 
la primera dama de Egipto, En-
tissar Al Sisi, tiene como obje-
tivo compartir conocimiento 
y experiencias en torno a la 
protección social y los servicios 
que se prestan a la infancia y a 
sus familias. 

Entre los encuentros que 

sostuvo la señora Verónica Al-
cocer se destacan la reunión 
con su homóloga, Entissar Al 
Sisi; la ministra de Solidaridad 
Social, Maya Morsi, y el vice-
primer ministro de Desarrollo 
Humano y ministro de Salud 
y Población, Khaled Abdelgha-
ffar. 

La primera dama de la Na-
ción sostuvo un encuentro 
con el Gran Imán de Al-Azhar, 
Ahmed El-Tayeb, con el que 
compartieron mensajes en tor-
no a la paz. La señora Alcocer 
expresó su gratitud por los es-
fuerzos para establecer la paz 
e hizo un llamado a detener la 

guerra y no volcar esfuerzos a 
la industria armamentística, 
sino tener una mirada enfoca-

da a la fraternidad humana y la 
necesidad de respetarnos como 
sociedad. 

La señora Alcocer sostendrá 
un encuentro con los directi-
vos del Consejo Nacional de la 
Mujer, entre otros espacios de 
socialización con autoridades 
locales, con el propósito de co-
nocer y analizar prácticas enfo-
cadas en el fortalecimiento de 
la igualdad de género.

Es importante resaltar que 
esta visita de trabajo se reali-
za con recursos propios de la 
señora Alcocer, con el fin de 
aunar esfuerzos y trabajo con-
junto para fortalecer proyectos 
relacionados con la niñez, la 
mujer como agente de cambio 
y el bienestar del adulto mayor. 

A 20 minutos de Necoclí se 
encuentra la Escuela Rural Ca-
rib ia, sede Guacamaya, donde 
se hizo el lanzamiento de las 
seis Zonas Comunitarias para 
la Paz (ZCP) que tiene el muni-
cipio, que contó con una inver-
sión de $835 millones.

En esta institución educati-
va el ministro de las TIC, Mau-
ricio Lizcano, acompañado por 

al alcalde de este municipio, 
Guillermo Cardona, entregaron 
también 54 computadores para 
los estudiantes de la IER sede 
Guacamaya.

“Esto nos emociona mucho, 
ver cómo transformamos las vi-
das de los colombianos en sitios 
como este, la vereda Guacama-
ya. Hicimos realidad el internet 
de alta velocidad en este territo-

rio PDET. Estoy convencido que, 
si aquí hay internet, damos la 
oportunidad de ser más produc-
tivos y que las personas de aquí 
puedan vender sus productos a 
través de la red", afirmó el mi-
nistro Lizcano.

Las seis Zonas Comunitarias 
para la Paz de Necoclí estarán 
en instituciones educativas ru-
rales del municipio: C.E.R Gua-
camayas, El Algodón, El Repa-
ro, Almacigo Abajo, Caimán 
Medio y Caracolí. Además, la 
conectividad beneficia tanto a 
las escuelas como a las zonas 
aledañas, gracias a que cuenta 
con dos puntos de Wifi, uno in-
terno y otro externo.

El ministro TIC aseguró que 
“esta es una universidad que les 
vamos a entregar. El elemento 
más importante de la tecnología 
es la gente, y este Centro Poten-
cIA es para la gente, para que 
los jóvenes, los niños, adultos 

mayores y todas las personas de 
Necoclí que quieran prepararse 
en habilidades digitales puedan 
hacerlo".

Este centro contará con tec-
nología avanzada, incluyendo 
computadores, tabletas, tótems 
de IA, gafas de Realidad Virtual 
y consolas de videojuegos, que 
permitirán a las comunidades 
locales acceder a herramientas 
tecnológicas para mejorar su 
formación y aprovechamiento 
de las TIC.

Formación en
habilidades digitale  s
De otro lado, en Turbo 

se lanzó Talento TECH, una 
iniciativa del Ministerio TIC 
destinada a formar a más de 
113.000 colombianos en ha-
bilidades digitales, a través de 
bootcamps intensivos de entre 
4 y 6 meses.

Los campus seleccionados 

para la formación en Turbo 
serán las sedes de la Universi-
dad de Antioquia - Ciencias del 
Mar y la UNAD, donde los par-
ticipantes recibirán formación 
equipada con tecnología de 
punta y el acompañamiento de 
profesionales de la región.

Las inscripciones para Ta-
lento TECH siguen abiertas 
para hombres y mujeres ma-
yores de 18 años, con o sin ex-
periencia previa en tecnología. 
Esta es una oportunidad para 
capacitarse en habilidades di-
gitales y acceder a empleos del 
futuro en un sector en constan-
te crecimiento.

Con estas iniciativas, el Go-
bierno Nacional refuerza su 
compromiso con la conectivi-
dad y la formación digital en 
las regiones más apartadas del 
país, impulsando el desarrollo 
social y económico del Urabá 
antioqueño.

Durante la Asamblea Na-
cional de Juventudes, que tuvo 
lugar en Ibagué, los represen-
tantes de las diversas carteras y 
entidades del Gobierno nacional 
escucharon a los cerca de 3.000 
jóvenes de todo el país, ratifi-
cándolos y reconociéndolos en 
su papel esencial en la transfor-
mación social de sus comunida-
des.

Ambas partes firmaron un 
Acuerdo Nacional de Juventu-
des, un compromiso institucio-
nal para velar por los derechos 
de la juventud en la sociedad.

Este fue un espacio de diálo-
go y movilización social que per-
mitió incentivar la diversidad y 
participación juvenil, en la cual, 
se exponen las problemáticas 
que afectan sus territorios y las 
posibles soluciones.

La metodología 'Galaxias y 
Mundos', permitió la discusión 
abierta sobre la oferta institucio-
nal y mecanismos de seguimien-

to para garantizar el cumpli-
miento de estos compromisos, 
así como la toma de decisiones 
en un entorno inclusivo y repre-
sentativo.

El Ministerio del Deporte 
participó con una galaxia lla-
mada Deporte y Ocio, que se 
estructuró así:

1. Formación deportiva, re-
creación y bienestar enfocado al 
ocio.

2. Infraestructuras deporti-
vas.

3. Oferta institucional para 
fortalecer los Juegos Intercole-
giados, Jornada Deportiva Es-
colar Complementaria, ligas y 
clubes deportivos.

El ministerio identificó que 
una de las principales problemá-
ticas es la falta de infraestructu-
ra deportiva acorde a las nece-
sidades del territorio. Según la 
Cartera del Deporte, crear y ade-
cuar escenarios deportivos o es-
pacios destinados al fomento del 

deporte, la recreación y la activi-
dad física, en colaboración con 
entidades públicas y privadas, es 
una posible solución que se im-
plementará a este problema.

Finalmente, se delinearon 
problemáticas fundamentales 
y soluciones innovadoras, las 
cuales el Gobierno del Cambio 
adoptará, con el fin de priorizar 

la participación juvenil en el di-
seño e implementación de polí-
ticas públicas, asegurando así su 
contribución activa al desarrollo 
nacional.

Primera Dama desarrolla agenda de cooperación en Egipto para 
fortalecer proyectos sociales en Colombia

Conectividad para escuelas rurales y un Centro Potencia benefician 
45.530 habitantes de Necoclí

Con la presencia de 3.000 asistentes, Gobierno del Cambio y 
jóvenes firmaron acuerdo nacional para garantizar derechos

La visita, que se realiza del 21 al 26 de noviembre, tiene por objetivo compartir experiencias y aunar 
esfuerzos en el fortalecimiento de iniciativas relacionadas con la niñez, la mujer y el adulto mayor. 

Martes, 26 de noviembre de 2024
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Si hay una persona en Lati-
noamérica de Google que 
pueda dar luz verde en 

tiempo real, casi que como un 
asistente de voz o un chatbot 
especializado, respondiendo 
en segundos sobre tecnología, 
marketing digital y la tan de 
moda IA, es Giovanni Stella, 
director de Google para Colom-
bia, Centroamérica y el Caribe, 
quien habló en exclusiva con 
Infobae.

La IA es una de las mejores 
herramientas que existen hoy 
en día para ser más producti-
vo en cualquier área o sector 
empresarial. Es una realidad 
que como editora de tecnolo-
gía podemos confirmar día a 
día con noticias exitosas, pero 
no podemos desconocer que 
a muchos esta idea no les es 
tan cercana o simplemente no 
quieren conocer la inteligencia 
artificial para su vida diaria o 
su empresa.

Giovanni Stella destacó la 
importancia de la inteligencia 
artificial en el ámbito empresa-
rial para conectar con marcas y 
empresarios colombianos usan-
do las herramientas de inteli-
gencia artificial para mejorar 
los resultados de negocio en 
campañas de marketing digital.

“El momento para tomar ac-
ción es ahora”, la inteligencia 
artificial no es la competencia, 
sino una herramienta que, bien 
utilizada, puede potenciar el 
trabajo humano:

“Es importante que se en-
tienda que son los empresarios, 
los directores de marketing, las 
compañías mismas quienes tie-
nen el poder de decidir cómo y 
cuándo quieren poner la inteli-
gencia de Google a trabajar para 
ellos. Y es relevante que se en-
tienda que hay cosas que la in-
teligencia artificial puede hacer 
y otras que no, y para estas va 

a ser muy importante el trabajo 
de las personas, de los talentos, 
de los equipos, las experiencias 
y sacar provecho de los perfiles 
que están en las compañías”.

Y agregó: ”siempre con ese 
sentido de urgencia, ese llamado 
a la acción de decir que el mo-
mento es ahora, porque efectiva-
mente ya hoy en día hay muchas 
empresas que le están sacando 
provecho a la inteligencia arti-
ficial y nosotros podemos decir 
que no es la competencia, no es 
la inteligencia artificial per se, es 
alguien que está aprendiendo a 
usar la inteligencia artificial en 
este momento”.

Cómo ha integrado 
Google la IA

Desde hace años, Google ha 
integrado la inteligencia artifi-
cial en sus productos como en 
el buscador con la función “qui-
zás quisiste decir”, que utiliza 
machine learning. En el ámbi-
to publicitario, herramientas 
como Google Ads han incor-
porado opciones de targeting 
(estrategia para coincidir las 
búsquedas con la publicidad) 
basadas en inteligencia artifi-
cial, permitiendo llegar a los 
consumidores de manera más 
personalizada y masiva.

La privacidad y la propie-
dad intelectual son temas críti-

cos para Google. Stella aseguró 
que los usuarios tienen control 
sobre los datos que comparten 
con la empresa y que Google 
no utiliza datos personales 
para entrenar sus modelos de 
inteligencia artificial. En cuan-
to a la propiedad intelectual, 
plataformas como YouTube 
protegen el contenido cubier-
to por derechos de autor, eli-
minando automáticamente el 
audio de videos que infringen 
estas normas.

“Te diría dos cosas. Primero, 
y eso simplemente es para dar 
tranquilidad, Google, ya des-
de hace unos años ofrece a los 
usuarios la posibilidad de tener 
control en todo momento sobre 
la data que compartimos con las 
herramientas. Existe un dash-
board básicamente en tu cuenta 
que te permite definir y decidir 
qué data quieres compartir”.

“... Un poco como un true-
que. Es decir, si yo quiero, pue-
do definir en todo momento qué 
data quiero compartir con Goo-
gle, si yo estoy en la calle y nece-
sito encontrar la farmacia más 
cercana a mí, si yo estoy com-
partiendo mi posición geográfi-
ca con Google, Google me podrá 
decir dónde queda la farmacia 
más cercana a mí. Si yo no estoy 
compartiendo esa data porque 
no quiero compartir esa data, 

Google me dirá dónde están las 
farmacias en Cartagena en ge-
neral, por ejemplo. Entonces, 
igualmente estará cumpliendo 
con el servicio de proveerme ese 
dato, pero la data será un poco 
menos precisa”.

Lo anterior, lo dejé comple-
to porque realmente es muy 
importante esa aclaración para 
todos los usuarios.

Y como segundo aspecto, 
en cuanto al entrenamiento de 
los modelos de inteligencia ar-
tificial, Google no usa data per-
sonal para la customización y 
para los modelos de inteligen-
cia artificial. Entonces no existe 
riesgo.

Cómo le ha ido a
Google en Colombia en 
términos de reputación

Google Colombia ha sido 
reconocida como la compañía 
con mejor reputación en el 
país, según el ranking Merco. 
Para él, es un reconocimiento 
a la confianza que los usua-
rios tienen en los productos de 
Google, como YouTube, que 
cuenta con más de 25 millones 
de usuarios en Colombia.

Así mismo, enlazó dos te-
mas importantes para el país, 
el auge de la televisión conec-
tada (CTV) y el comercio elec-
trónico.

Sobre CTV destacó la im-
portancia de integrar estrate-
gias de este tipo en las cam-
pañas publicitarias. YouTube, 
como parte de la oferta de 
CTV, permite a los anuncian-
tes llegar a audiencias que ya 
no consumen televisión tradi-
cional, especialmente entre las 
generaciones más jóvenes.

“Hoy en día, gracias a la in-
teligencia artificial aplicada al 
marketing, es posible llegar a 
los consumidores de una forma 
mucho más inmediata, masiva, 

pero al mismo tiempo customi-
zada. Entonces, la inteligencia 
artificial está permitiendo hoy 
en día realizar esa visión, quizás 
futurística o utópica que de la 
que hablábamos hace 15 años”, 
aseguró Giovanni.

Así que la invitación a los 
comercios y sus líderes es a 
imaginarse que hoy, con todas 
las herramientas disponibles y 
con un solo mensaje estratégi-
co, se puede llegar de manera 
directa a los interesados y con 
éxito.

“Google permite hacerlo a 
través de herramientas como 
Pmax que te maneja y te gene-
ra una campaña masiva pero 
customizada al tiempo. Y va a 
ser posible, muy pronto, gene-
rar imágenes de una manera 
automatizada a través de la in-
teligencia artificial. Entonces, el 
mensaje que se puede customizar 
y escalar masivamente con inte-
ligencia artificial no solo será de 
texto, sino igual de imágenes y 
video. Y eso, obviamente, signifi-
ca para las compañías tener ac-
ceso a un inventario casi infinito 
de imágenes y piezas creativas!, 
explicó.

Podemos afirmar con se-
guridad que la inteligencia ar-
tificial está transformando la 
experiencia de compra. De he-
cho, desde Infobae conocemos 
varias estrategias que están a 
punto de llegar a la región y 
que transforma completamente 
la experiencia de compra con 
tecnología, por ejemplo, prue-
bas virtuales de ropa en tiempo 
real y con diferentes tipos de 
cuerpo y raza.

La interacción mejora, pero 
lo realmente claro es que los 
profesionales en mercadeo y 
comunicación deben estudiar 
sobre estas nuevas tecnologías 
para tener éxito junto al buen 
conocimiento de los usuarios.

El 1 de diciembre de 
2024, WhatsApp cesa-
rá su compatibilidad 
con una lista de telé-

fonos Android que no cumplen 
con los requisitos mínimos de 
software para ejecutar la apli-
cación de mensajería instantá-
nea.

Esta medida tomada perió-
dicamente por Meta, empresa 
propietaria de WhatsApp, res-
ponde a la necesidad de man-
tener la seguridad, funcionali-
dad y rendimiento óptimos de 
la plataforma.

La decisión afectará prin-
cipalmente a teléfonos más 
antiguos que no han recibi-
do actualizaciones a Android 
5.0, versión mínima requerida 

por la aplicación. Este sistema 
operativo introdujo mejoras 
en rendimiento y seguridad 
que son fundamentales para 
las funciones más recientes de 
WhatsApp.

Por qué algunos
celulares no tendrán 

WhatsApp
WhatsApp implementa va-

rias actualizaciones para adap-
tarse a las demandas tecno-
lógicas y de seguridad de sus 
millones de usuarios en todo el 
mundo.

Funciones como las mejoras 
en la encriptación de extremo 
a extremo, la integración de 
inteligencia artificial con he-
rramientas como Meta AI y 

nuevas opciones de personali-
zación requieren un nivel téc-
nico que solo dispositivos más 
modernos pueden ofrecer.

Dejar de soportar modelos 
más antiguos, permite a la em-
presa optimizar sus recursos 
para desarrollar nuevas carac-
terísticas y asegurar que las 
existentes funcionen sin pro-
blemas en dispositivos compa-
tibles.

Cuáles son los
dispositivos afectados 

por la medida de
WhatsApp

A continuación, se presen-
ta un listado de algunos de 
los dispositivos que no podrán 
ejecutar WhatsApp, a partir de 

diciembre de 2024:
Samsung: Galaxy S3, Ga-

laxy Note II, Galaxy Ace 3, Ga-
laxy S4 Mini.

HTC: One X, One X+, Desi-
re 500, Desire 601.

Nokia: Lumia 920, Lumia 
1020

LG: Optimus G, Nexus 4, G2 
Mini, L90.

Sony: Xperia Z, Xperia SP, 
Xperia T, Xperia V.

Motorola: Moto G (1ª gene-
ración), Droid Razr HD, Moto E 
(1ª generación).

Huawei: Ascend P6, Ascend 
Y300.

ZTE: ZMAX, Grand X.
La mayoría de estos mode-

los no pueden actualizarse a 
Android 5.0 por: sus limitacio-
nes de hardware o la falta de 
soporte por parte de sus fabri-
cantes.

“La inteligencia artificial no es la competencia”: Giovanni 
Stella, director de Google Colombia

Lista de celulares Android que se quedarán sin WhatsApp 
a partir del 1 de diciembre de 2024

El objetivo actual de Google es fortalecer cómo los usuarios pueden mantener el control sobre su in-
formación. Stella aseguró a Infobae que buscan asegurar la confianza en sus nuevas aplicaciones

La aplicación de Meta incorpora nuevas actualizaciones para mejorar funciones como su inteligencia 
artificial, que no son soportada por ciertos teléfonos

Martes, 26 de noviembre de 2024

Giovanni Stella, director de Google para Colombia, Centroamérica y el Caribe, 
discute el rol crucial de la IA en mejorar los resultados de negocio en marke-
ting digital.
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Una vez más, el nombre 
de Juan Fernando Quintero 
está en lo más alto del fútbol 
sudamericano. Como en 2018, 
cuando conquistó la Liberta-
dores con River Plate en la 
histórica definición ante Boca, 
el mediocampista volvió a ser 
protagonista -y figura- en un 
título continental de otro de los 
grandes de Argentina. Este sá-
bado que pasó, festejó la Copa 
Sudamericana con Racing.

El volante, que goza de un 
gran presente, sumó un nue-
vo título a su palmarés y, tras 
la celebración, habló con Ba-
lón Dividido de ESPN sobre su 
presente y futuro, tanto a nivel 
clubes como en Selección Co-
lombia. En medio de la entre-
vista, no descartó volver al FPC 
y dejó abierta la puerta a jugar 
en Millonarios, pues reconoció 
tener una buena relación con el 
DT, Alberto Gamero, y el presi-
dente de la junta directiva del 
Embajador, Gustavo Serpa.

“Yo de corazón soy muy pa-
triota, me encanta Colombia, me 
encanta el fútbol colombiano, a 
veces yo hablo de temas y hablo 
de Néider Morantes porque yo lo 
veo y lloro de alegría y siempre 

ando pendiente y cuando fui a 
Junior sentí el cariño de la gen-
te, por más de que se hablaron 
muchas mentiras, quería sentir-
me respetado y amado y eso se 
vio en cómo la gente me recibía”, 
señaló Juanfer.

“Vivo eternamente agrade-
cido con Nacional, aunque mi 
vínculo es con el Medellín, llevo 
tatuado el escudo del Medellín, 
pero está también Envigado 
donde di mis primeros pasos en 
el fútbol y también con el Junior 
porque la gente de Barranquilla 
me respetó y no cierro las puer-
tas a nadie, no me da miedo de-
cir que soy colombiano, un tipo 
real, tranquilo y transparente 
(…) Tengo relación con (Alber-
to) Gamero, con Gustavo (Ser-
pa) siempre hablo también. En 
su momento llegará el día que 
tenga que volver”, añadió.

Quintero, además, mani-
festó su ilusión por regresar al 
país y ser campeón con el club 
de sus amores, Independiente 
Medellín. También reconoció 
que volvería a Junior, aunque 
dejó un dardo para Hernán Da-
río ‘Bolillo’ Gómez, técnico con 
el que coincidió durante su eta-
pa en el equipo barranquillero.

“Ya miraremos qué va a 
pasar, tengo muchas cosas por 
cumplir. Volver al Medellín, 
quedar campeón con el equipo 
del que soy hincha. Está ese sue-
ño, pero no sé en qué momento 
irá a pasar”, señaló el volante 
colombiano. Sobre el Tiburón, 
Juanfer apuntó: “Muy bueno 
volver a Junior, pero ya saben 
sin quien”.

La importancia de los 
DTs en Selección y

Racing, y el eventual 
retiro profesional

Elogios al técnico de la Se-
lección Colombia: “Al profe 
Néstor Lorenzo lo conozco desde 
hace muchos años cuando esta-

ba con Pékerman. Sigue siendo 
la misma persona, muy prepa-
rado, tiene un cuerpo técnico 
increíble, es argentino y yo ya 
llevo seis años acá. No hay pala-
bras, siempre ha estado, me ha 
exigido, las veces que no he ido 
me lo ha dicho, me ha dicho que 
no estoy con el nivel y eso es lo 
que yo espero, esa transparen-
cia. Allá estoy con mis amigos, 
defendiendo a mi país y sé que la 
competencia es alta”.

Más de Lorenzo: “Él creció 
con Pékerman, conoció nuestra 
cultura, él me ve jugar a mi en 
Nacional y desde ahí nació el 
sentimiento por mí para la Se-
lección. Cuando tuve la situa-
ción personal con mi familia es-

tuvo ahí, en el título con Racing 
también, me mandó un mensa-
je y eso hace que el entrenador 
trascienda y sé que él esta prepa-
rado para llevarnos a la victoria 
y al nivel que queremos”.

El valor de Gustavo Costas, 
DT de Racing: “Siempre me han 
marcado los entrenadores como 
personas sean buenos o no y eso 
es sagrado, el lado humano con 
muchas emociones, que esa per-
sona se ponga en tu lugar y eso 
es el profesor Costas. Él era cons-
ciente de que íbamos a ganar, 
me ayudó en lo que tuve con mi 
familia, cuando estaba con la 
Selección me mandaba mensa-
jes y eso es importante y me lo 
transmitió”.

Retiro: “Creo que uno no 
debe esperar a que pasen los 
años y que lo empiecen a ver a 
uno así. A medida que va pasan-
do el tiempo, es con todo respeto 
que lo digo, el fútbol me ha cam-
biado a mí y a mi familia, me ha 
dado muchas alegrías, terminar 
de una forma digna con todo el 
respeto que se merece mi profe-
sión que me ha dado todo, me 
ha dado a conocer, pero dejar el 
ego a un lado y decir, este es el 
momento”.

El pedalista colombiano 
Nairo Quintana reveló sus pla-
nes para la temporada 2025, 
en la que se enfocará en el Giro 
de Italia y la Vuelta a España, 
según informó en una entrevis-
ta con EFE.

Quintana, que reciente-
mente renovó su contrato con 
el Movistar Team por un año 
más, ha decidido no participar 
en el Tour de Francia para con-
centrarse en estas dos grandes 
vueltas, en las que cree tener 
mayores oportunidades de éxi-
to.

Nairo Quintana no
estará en el Tour de 

Francia
En esta nueva etapa de su 

carrera, Quintana asumirá un 
rol diferente dentro del equi-
po Movistar. Se espera que su 
vasta experiencia sea un recur-
so valioso para el desarrollo 
de los ciclistas más jóvenes del 
equipo. Además, se le ha enco-
mendado la tarea de acumular 
la mayor cantidad de puntos 
posibles para el ranking de la 
Unión Ciclista Internacional 
(UCI).

Quintana, oriundo de Boya-
cá, expresó su entusiasmo por 
compartir su conocimiento con 
las nuevas generaciones de ci-
clistas. “En esta nueva etapa me 
toca comenzar a compartir ex-
periencia con los jóvenes, como 
todo ciclo de la vida, llega la ma-
durez y hay que reinventarse”, 

comentó el ciclista colombiano.
El calendario de Quintana 

para 2025 comenzará en fe-
brero con competencias en Es-
paña, donde buscará afinar su 
preparación para los desafíos 
que le esperan en el Giro y la 
Vuelta. Su decisión de enfocar-
se en estas competencias res-
ponde a la estrategia de abrir 
nuevas puertas para el equipo 
y maximizar sus posibilidades 
de éxito en etapas y clasifica-
ciones generales.

La elección de Quintana 
de no participar en el Tour de 
Francia se debe a su análisis de 
las oportunidades que ofrecen 

el Giro de Italia y la Vuelta a 
España, donde considera que 
tiene más posibilidades de des-
tacarse y sumar puntos valiosos 
para el ranking UCI. Esta deci-
sión marca un cambio significa-
tivo en su enfoque competitivo, 
priorizando las competencias 
donde puede maximizar su 
rendimiento y contribuir al éxi-
to del equipo.

Nairo Quintana se quejó 
en el Congreso recorte 

presupuestal para el 
deporte

En un evento celebrado el 
19 de noviembre en el Salón 

Elíptico del Congreso de Co-
lombia, el ciclista Nairo Quinta-
na fue distinguido con la Orden 
de la Democracia Simón Bolí-
var, el máximo reconocimiento 
otorgado por la Cámara de Re-
presentantes. Este galardón se 
le concedió en reconocimiento 
a su destacada trayectoria en el 
ciclismo y su aporte al deporte 
en el país.

La ceremonia fue presidi-
da por el representante Wil-
mer Castellanos, que entregó 
la condecoración al campeón 
del Giro de Italia y la Vuelta 
a España. Durante el evento, 
se destacó no solo los logros 

deportivos de Quintana, sino 
también el impacto positivo 
que su carrera ha tenido en la 
proyección internacional de 
Colombia, inspirando a nuevas 
generaciones de atletas.

Sin embargo, más allá de 
recibir este prestigioso recono-
cimiento, Nairo Quintana apro-
vechó la ocasión para abordar 
un tema que considera crucial: 
el recorte presupuestal que 
afectará al sector deportivo en 
2025. El ciclista boyacense hizo 
un llamado de atención sobre 
esta problemática, subrayando 
la importancia de mantener el 
apoyo al deporte para conti-
nuar fomentando el desarrollo 
de nuevos talentos en el país.

La Orden de la Democracia 
Simón Bolívar es una distinción 
que se otorga a personas que 
han contribuido de manera sig-
nificativa al desarrollo de la so-
ciedad colombiana. En el caso 
de Quintana, su carrera ha sido 
un ejemplo de perseverancia 
y éxito, logrando posicionarse 
como uno de los ciclistas más 
destacados a nivel mundial.

“Así como ven tantas pro-
blemáticas que surgen en nues-
tro país, los invito a que en este 
momento vean por nosotros. Es-
tamos presentándonos ante un 
gran recorte presupuestal hacia 
los deportistas, hacia el Ministe-
rio del Deporte y aquí nadie ha 
escuchado nada, nadie ha sabido 
nada y nadie habla sobre ello”, 
dijo el pedalista colombiano.

Juanfer sueña ser campeón con DIM y abre una puerta 
a Millos

Nairo Quintana definió las dos grandes carreras en las 
que correrá en 2025 con el Movistar Team

Quintero no descarta volver al FPC, pues tiene la ilusión de ganar con Medellín. Sobre Millonarios, re-
conoce tener relación con Alberto Gamero y Gustavo Serpa.

El pedalista colombiano, de 34 años, renovó recientemente su con vínculo con la escuadra española.

Martes, 26 de noviembre de 2024

Nairo Quintana no correrá en Tour de Francia en 2025
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Aprender es como remar contra corriente: en cuanto se deja,
se retrocede

— Edward Benjamin Britten
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